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На особом счету
Контроль над финансовой дисциплиной  
будет усилен

Милана Гаджиева, Николай Поздняков

В ладимир Путин держит вопросы 
финансовой дисциплины в стране 

на особом контроле. Он готов решать 
их максимально оперативно и пред-
ложил руководителю Счётной палаты 
Борису Ковальчуку звонить напрямую 
в наиболее острых случаях. Об этом пре-
зидент заявил 23 июля на встрече с гла-
вой СП. В стране «лишних денег нет», ска-
зал глава государства. Борис Ковальчук 
доложил: по итогам проверок в 2023-
м в казну удалось вернуть рекордные 
26 млрд рублей, а всего нарушений вы-
явлено более чем на 2 трлн. Как аудиторы 
оценивают ситуацию с бюджетом это-
го года, какие вопросы будут в приорите-
те в ближайшем будущем и почему роль 
Счётной палаты возрастает — в матери-
але «Известий».

Борис Ковальчук, который несколько 
лет возглавлял «Интер РАО», в мае это-
го года официально назначен председа-
телем Счётной палаты — высшего органа 
государственного аудита. В задачи СП, 
в частности, входит контроль над целе-
вым и эффективным использованием 
средств федерального бюджета.

Одной из основных тем встречи Бо-
риса Ковальчука с Владимиром Пути-
ным стали итоги работы аудиторов 
в 2023 году.

— По документам вижу, что зафик-
сировано было нарушений более чем 
на 2 трлн рублей, но из них просто значи-

тельная часть, больше 70–74%, это нару-
шения записей бюджетного учёта, — от-
метил в начале беседы Владимир Путин.

Благодаря проделанной работе, 
по словам Бориса Ковальчука, в бюд-
жет удалось вернуть 26 млрд рублей. Это 
наибольший за последние десять лет по-
казатель.

— Ключевые мероприятия в рамках 
данной работы были связаны с возвра-
том 12,3 млрд — это выявленное необо-
снованное применение пониженной 
ставки НДС. 7,7 млрд рублей — это до-
взыскание не включённых в таможен-
ную стоимость товаров лицензионных 
платежей, 2,9 млрд — это результаты на-
ших проверок в сфере закупок и согла-
шений о разделе продукции. И по ли-
нии аудита оборонной национальной 
безопасности нами был обеспечен воз-
врат средств в бюджет в сумме 1,3 млрд 
рублей, — уточнил Борис Ко-
вальчук.
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Посольский отказ
РФ и США больше не ведут диалога о возврате дипсобственности

Леонид Самуна

В ашингтон полностью остановил ди-
алог по вопросу возвращения рос-

сийской дипломатической собствен-
ности, сообщил «Известиям» посол РФ 
в США Анатолий Антонов. Информацию 
о том, что переговоры по этому вопросу 
не ведутся уже не первый год, подтвер-
дили два информированных источни-
ка. При этом неприкосновенность та-
кой собственности зафиксирована 
Венской конвенцией по дипсношени-
ям от 1961 года, и американский юрист 
по международному праву подтверж-
дает, что Белый дом нарушает подпи-
санные им документы. Какая собствен-
ность украдена у России и есть ли шанс 
её вернуть — в материале «Известий».

Москва и Вашингтон больше 
не ведут переговоров по вопросу 

возвращения российской диплома-
тической собственности, арестован-
ной Соединёнными Штатами семь 
лет назад, сообщил «Известиям» по-
сол РФ в США Анатолий Антонов.

— Вопрос о возвращении россий-
ской дипсобственности находится 
в центре нашей работы с первого 
дня, как американцы осуществи-
ли такой враждебный шаг. Пробле-
ма обсуждается на всех уровнях. Од-
нако в Вашингтоне говорить с нами 
не хотят и ограничиваются лишь от-
писками в ответ на российские тре-
бования, — сообщил российский ди-
пломат.

Информацию о том, что диалог 
по этому вопросу заморожен по ини-
циативе американской стороны, «Изве-
стиям» подтвердили два ин-
формированных источника.

Рекламная доза
Кто стоит за PR-акциями лидера наркоторговли в России

Антонина Матвеева,  
Максим Солопов, Станислав Кучушев

Н овый лидер онлайн-продажи нар-
котиков в России называет себя 

преемником закрытого монополиста 
Hydra. Возможно, вы уже слышали его 
название, даже если никогда не ин-
тересовались наркотиками. Мощная 
маркетинговая стратегия — главное 
преимущество Sprut (здесь и далее 
название изменено) в конкуренции 
за рынок с оборотом более $1 млрд 
в год. В полиции группировку называ-

ют организацией с «неограниченными 
финансовыми возможностями и кор-
рупционными связями». «Известия» 
изучили, как устроена рекламная кам-
пания наркоторговцев, в которую ока-
зались вовлечены экс-кандидат в депу-
таты от партии «Новые люди», выходец 
из прокурорской династии и скрываю-
щийся в Швейцарии сын IT-бизнесмена 
Павла Врублевского. Подробности 
громких акций, мнения их участников, 
правоохранителей и законодателей 
о рекламе наркотиков — в расследова-
нии «Известий».

Мультимедийный куб Catcher по-
среди делового центра Москва-Си-
ти позволяет транслировать ролики 
в 3D-формате на четырёх медиафасадах. 
Каждый — площадью 302 кв. м. 15 ноября 
2022 года на огромных экранах появил-
ся гигантский извивающийся осьминог. 
Моллюск словно пытался вырваться на-
ружу из стеклянного куба, а в конце по-
казал прохожим чёрно-белую эмблему: 
надпись Sprut и стилизованные щупаль-
ца над ней. Так анонсировал своё откры-
тие самый медийный проект 
на российском наркорынке. 

МНЕНИЯ

В НОМЕРЕ 
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« УРОВЕНЬ ИС-
ПОЛНЕНИЯ РАС-
ХОДОВ СОСТА-

ВИЛ 98% — ЭТО САМЫЙ 
ВЫСОКИЙ ПОКАЗАТЕЛЬ  
ЗА ПОСЛЕДНИЕ ПЯТЬ ЛЕТ. 
НА ЭТОМ ФОНЕ ФИКСИРУ-
ЮТСЯ ПОЛОЖИТЕЛЬНЫЕ 
ТЕНДЕНЦИИ В РОССИЙ-
СКОЙ ЭКОНОМИКЕ

Торговое представительство в Вашингтоне

ОФИЦИАЛЬНЫЕ КУРСЫ ЦБ РОССИИ НА 24.07.2024 

КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ 11,9062   ТУРЕЦКАЯ ЛИРА 2,6475   ДИРХАМ ОАЭ 23,771   БЕЛОРУССКИЙ РУБЛЬ 27,6709   АРМЯНСКИЙ ДРАМ 0,2251   КАЗАХСТАНСКИЙ ТЕНГЕ 0,1845   ДОЛЛАР США 87,299   ЕВРО 95,4598   ЯПОНСКАЯ ИЕНА 0,557 

В токе, в ресурсе
Обеление майнинга принесёт в бюджет 50 млрд в год

Крымский дар
Каким будет  
музейно-храмовый  
комплекс  
«Новый Херсонес»
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Мария Колобова

В ведение майнинга в право-
вое поле пополнит бюджет 

на 50 млрд рублей в год, оцени-
ли для «Известий» участники рын-
ка. Обеление отрасли также по-
может её развитию и проведению 
трансграничных расчётов — май-
неры способны принести около 
240 млрд рублей чистой ликвидно-
сти в цифровых валютах. Госдума 
планирует рассмотреть в первом 
чтении законопроект о регулиро-
вании добычи крипты в ближай-
шие дни. Подготовили его полто-
ра года назад, затем несколько раз 
дорабатывали, а рассматривать на-
чали только после поручения пре-
зидента на прошлой неделе. Какие 
поправки могут внести ко второму 
чтению и когда заработает закон — 
в материале «Известий».

Законопроект о регулировании 
майнинга депутаты планирова-
ли рассмотреть в первом чтении 
23 июля, но не успели — в повест-
ке он стоял 70-м вопросом, вре-
мени у парламентариев хватило 
только на 60. Как рассказал «Изве-
стиям» первый зампред главы ко-
митета Госдумы по энергетике Ва-
лерий Селезнёв, документ начнут 
разбирать уже 24 июля. Он ожи-
дает, что нижняя палата примет 
его в трёх чтениях за оставшиеся 
полторы недели весен-
ней сессии. g
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Пекин до Киева доведёт
РФ регулярно поддерживает связь с Китаем по Украине

Посольский отказ
A — Давно никто в США 

и не заикается о возвраще-
нии России дипсобственности. Пере-
говоры об этом американцы не ведут. 
Так что это решённое для них дело, — 
подчеркнул один из них.

Всего за 2016–2017 годы под арест 
в разных американских штатах по-
пало шесть объектов недвижимости.

Россия уже не ожидает, что они 
будут возвращены, сообщил другой 
собеседник. «Эта дипсобственность 
была закреплена за Москвой меж-
правительственным соглашением. 
Однако уже несколько лет как стало 
ясно, что произошёл грабёж без воз-
врата. Никаких переговоров нет», — 
подтвердил информацию источник 
«Известий».

Более того, администрация США 
не позволяет даже оценить техни-
ческое состояние российской соб-
ственности, говорит Анатолий Ан-
тонов.

— При визуальном внешнем осмо-
тре фиксируем лишь нахождение 
в наших помещениях американцев, 
которые проводят там непонятные 
работы, — рассказал посол, добавив, 
что во время командировок он и рос-
сийские консулы регулярно осматри-
вают здания. — Однако войти внутрь 
мы не можем.

К слову, проверить сохранность 
оставленных в этих помещени-
ях материальных ценностей также 
не представляется возможным.

При этом в 2021 году сообщалось, 
что Вашингтон намекал Москве 
на возможность продать эту недви-
жимость, РФ тогда ответила прин-
ципиальным отказом. Вариант с вы-
платой компенсации за простой США 
также не рассматривают.

На запрос «Известий» посольство 
США в России на момент публикации 
комментария не предоставило.

Из шести арестованных в Сое-
динённых Штатах объектов два ис-
пользовались в формате дач, предна-
значенных для отдыха сотрудников 
российского диппредставительства 
и членов их семей.

Так, в результате односторонних 
действий США российские дипло-
маты лишились доступа в поместье 
Килленуорт на острове Лонг-Айленд 
недалеко от Нью-Йорка. Объект пло-

щадью 5,66 га был куплен советски-
ми властями ещё в 1954 году. Ком-
плекс насчитывает 49 комнат.

Под арест попал также загород-
ный комплекс в штате Мэриленд 
в 100  км от Вашингтона. Объект 
представляет собой несколько зда-
ний и сооружений (особняк, коттедж 
на несколько квартир, теннисные 
корты, бассейн и футбольное поле), 
расположенных на участке 18  га. 
Объект был приобретён в 1972 году 
более чем за $1 млн.

Кроме того, летом 2017-го США ли-
шили дипломатического иммунитета 
служебную часть консульства России 
в Сан-Франциско, здание торгового 
представительства в Вашингтоне 
и его отделение в Нью-Йорке. Тогда 
российским дипломатам было дано 
48 часов, чтобы собрать вещи и осво-
бодить занимаемые помещения.

При этом акция американских 
властей сопровождалась обысками, 
о которых российскую сторону пред-
упредили за несколько часов. Досмо-
тры проходили и в квартирах служа-
щих. Официальный представитель 
МИД РФ Мария Захарова тогда оха-
рактеризовала действия американ-
ских властей, как «адскую клоунаду, 
тупую, незаконную, бессмысленную». 
Она также добавила, что «проводят-
ся мероприятия по консервации зда-
ния». «Хотя нет. Никакого не здания. 
Они консервируют российско-аме-
риканские отношения. Чтобы сохра-
нить их для лучших времён», — доба-
вила российский дипломат.

В октябре того же года власти 
США сняли государственные флаги 
Российской Федерации с арестован-
ных зданий.

В марте 2018-го прекратило свою 
работу генконсульство РФ в Сиэт-
ле. Вход в помещение для россий-
ских дипломатов был закрыт 1 апре-
ля. Этот объект российские власти 
арендовали у США.

Новости  

Харрис против Трампа

Егор Торопов

Американист

К амала Харрис буквально за сутки по-
сле отказа Джозефа Байдена прини-

мать завоёванную им номинацию на вы-
боры заручилась поддержкой ключевых 
однопартийцев и потенциальных конку-
рентов в лице нескольких популярных 
губернаторов. Именно она и будет но-
минирована делегатами, дисциплиниро-
ванно переходящими от Байдена к Харрис, 
на пост президента на предстоящем авгу-
стовском съезде Демократической пар-
тии в Чикаго и поборется за звание 47-го 
президента США с Дональдом Трампом.

До интригующих и непредсказу-
емых ноябрьских выборов остаётся 
чуть больше 100 дней. Кто же одержит 
верх 5 ноября: 45-й президент или 49-й 
вице-президент? Для анализа предвы-
борной гонки следует обратиться как 
к программам кандидатов, так и к вы-
борам местного уровня — сенатским 
и губернаторским гонкам, исход ряда 
которых решится в одном бюллетене 
с президентскими. Голосуя за местного 
политика-однопартийца, избиратели, 
как правило, голосуют за кандидата 
в президенты от той же партии, за ред-
кими исключениями: так, в 2020 году 
в штате Мэн жители одновременно пе-
реизбрали республиканского сенатора 

Сьюзан Коллинз и выбрали демократа 
Байдена президентом, а в штате Север-
ная Каролина демократ Рой Купер был 
избран губернатором в 2016 и 2020 го-
дах одновременно с республиканцем 
Трампом.

Съезд Республиканской партии тре-
тий раз подряд номинировал Дональ-
да Трампа. Стабильность — признак 
мастерства? Как бы не так: 45-й прези-
дент продемонстрировал способность 
тонко улавливать настроения полити-
ческого центра, который и решает ис-
ход выборов, и лично приложил руку 
к редакции письменно зафиксирован-
ной партийной платформы в сравне-
нии с собственной же предвыборной 
программой 2016 и 2020 годов.

Один из традиционных для консер-
вативных республиканцев вопросов, 
но электорально непопулярный сре-
ди более широкой публики — ограни-
чение абортов. В апрельском видеоо-
бращении и в ходе июньских дебатов 
Трамп постулировал аккуратную, фе-
дералистскую позицию по этому во-
просу, который поспособствовал пора-
жениям республиканцев на различных 
выборах 2018, 2020 и 2022 годов: оста-
вить вопрос регулирования досту-
па к абортам на уровне штатов. В то же 
время наблюдается тенденция роста 
популярности либертарианских пози-
ций партии по ограничению роли го-
сударства в жизни человека, и посту-
лирование этих позиций во многом 
усилилось: так, теперь республиканца-
ми эксплицитно предлагается ликви-
дация федерального министерства об-
разования; более детально говорится 
о необходимости масштабной дерегу-
ляции и снижения налогового бремени.

Платформа Демократической пар-
тии в то же время задаёт противопо-
ложные республиканским ориентиры: 
гарантирование прав на аборты в лю-
бой точке США; увеличение финанси-

рования и регулирования сферы госу-
дарственного образования, которое 
десятилетиями показывает доволь-
но посредственные результаты, в силу 
чего справедливо и предлагается лик-
видация его республиканцами в поль-
зу частного и местного; расширение 
государственных регуляций в различ-
ных сферах.

Предвыборная борьба в США харак-
теризуется не только идеологическим 
противостоянием, но и апеллирова-
нием двух персоналий к избирателям: 
в США голосуют не только за прези-
дента, но автоматически и за его на-
парника — кандидата в вице-президен-
ты. Трамп выбрал сенатора от Огайо 
Джеймса Вэнса, который, пусть и вдвое 
моложе будущего начальника, полно-
стью разделяет с ним электоральную 
базу в этническом и гендерном аспек-
тах, а также яркую предвыборную ри-
торику 45-го президента. Задача Вэнса, 
публично, разумеется, не озвучиваю-
щаяся, заключается в привлечении бе-
лых мужчин, которые в наибольшей 

степени среди всех демографических 
групп перешли от Трампа в 2016 году 
к Байдену в 2020-м. Тем самым рост 
явки среди тех, кто голосовал в 2016-
м за Трампа, был признан более прио-
ритетной задачей, чем апеллирование 
к другим демографическим группам.

Камала Харрис, которая вслед за ре-
спубликанцами по отношению к Бай-
дену наверняка обратит эйджистскую 
риторику теперь уже против Трам-
па, ещё не определилась с напарни-
ком. Наиболее оптимальным выбором 
представляется Рой Купер — губер-
натор Северной Каролины, на кото-
рую демократы нацеливаются в этот 
раз, чуть не дотянув до победы в ней 
в 2020 году на федеральных выборах, 
но одержав победу на местных. Ку-
пер — белый мужчина, противопо-
ложность и вместе с тем дополнение 
к Харрис в региональном, этническом 
и гендерном аспектах. Харрис имеет 
шансы на победу в этом штате и вслед-
ствие губернаторской гонки, в которой 
на данный момент лидирует демократ.

В ключевых штатах Ржавого поя-
са — Пенсильвании, Мичигане и Ви-
сконсине — также наблюдается лидер-
ство местных политиков-демократов 
над республиканскими оппонентами 
за сенаторские посты. В случае побе-
ды в этих трёх традиционно колеблю-
щихся штатах Камала Харрис будет 
избрана президентом даже при ус-
ловии потери в сравнении с Байде-
ном в 2020 году Аризоны, Джорджии 
и Невады, которые в настоящий мо-
мент тяготеют к республиканцам. За-
дача же Трампа — завоевать хотя бы 
один из штатов Ржавого пояса в со-
трудничестве с кандидатами в сена-
торы и удержать Северную Каролину. 
Таким образом, исход президентских 
выборов в значительной степени опре-
делится местными гонками в несколь-
ких штатах.

 МНЕНИЕ

A По его словам, в основном 
проверки касались вопро-

сов, связанных с проведением специ-
альной военной операции, противо-
действием санкционному давлению, 
импортозамещением и технологиче-
ской безопасностью, а также социаль-
ной защитой и поддержкой россиян.

По результатам контрольных меро-
приятий правительству и федераль-
ным органам исполнительной власти 
выдали 536 рекомендаций, из которых 
469 выполнено. Это важнейшая часть 
работы, направленная не на фикса-
цию уже свершившихся нарушений, 
а на их превентивное устранение.

— В качестве наиболее финансово-
ёмкого вопроса, который был решён 
в рамках наших рекомендаций в от-
чётном году, приведу пример: измене-
ние коэффициента, который учитыва-
ется при определении начальной цены 
крабового аукциона, — с 0,25 до 0,6. 
Только в отчётном году это дополни-
тельно принесло бюджету 119 млрд 
рублей, — добавил Борис Ковальчук.

Тем не менее не все вопросы уда-
ётся решить таким образом. Ин-
спекторы возбудили 132 дела об ад-
министративных правонарушениях, 
119 должностных лиц привлечены 
к дисциплинарной ответственности, 
по результатам проверок правоохра-
нительные органы возбудили 18 уго-
ловных дел.

По мнению Владимира Путина, 
контроль над финансовой дисципли-
ной — ключевая задача.

— Да, у нас и доход бюджета воз-
растает, и дефицит минимальный, 
ненефтегазовые доходы хорошо себя 
показывают, нефтегазовые сейчас 
подрастают, но лишних денег нет, — 
подчеркнул президент. — Поэтому 
очень рассчитываю на то, что вы са-
мым внимательным образом будете 
следить за финансовой дисциплиной, 
уж тем более не пропустите ничего, 
что называется криминалом. Прямая 
связь у нас есть — в наиболее острых 
случаях прямо без всякого стеснения 
снимайте трубку и мне звоните.

�� ИСПОЛНЕНИЕ БЮДЖЕТА 
И ГОСПРОГРАММ

Счётная палата уже представила Феде-
ральному собранию заключение на от-
чёт правительства об исполнении бюд-
жета за 2023 год. При этом она признала 
отчёт достоверным.

Во время проверок аудиторы выя-
вили нарушения и недостатки на об-
щую сумму почти 869 млрд рублей. 
Из них объём нарушений, связан-
ных с ошибками в бухучёте и отчёт-
ности, составил 834 млрд. Инспекто-
ры Счётной палаты помогли устранить 
их на общую сумму 798 млрд рублей.

Уровень исполнения расходов со-
ставил 98% — это самый высокий пока-
затель за последние пять лет, уточнил 
Борис Ковальчук. На этом фоне фик-
сируются положительные тенденции 
в российской экономике.

— ВВП вырос на 3,6%, что не толь-
ко полностью компенсировало спад 
2022 года, но и превысило уровень ВВП 
2021-го на 2,4%. В реальном секторе эко-
номики мы видим существенный рост 
промышленности на 3,5%, обрабаты-

вающих производств — на 7,5% и стро-
ительства — на 7,9%. Рекордными тем-
пами росли инвестиции в основной 
капитал — на уровне 9,8%, — подчер-
кнул Борис Ковальчук.

Общие доходы федерального бюд-
жета существенно выросли и превыси-
ли 29 трлн рублей, что на 11,5% больше 
прогнозных значений.

В 2023 году экономический рост 
превысил ожидания властей и эконо-
мистов, отметил основатель Anderida 
Financial Group Алексей Тараповский. 
Это связано с увеличением капиталь-
ных инвестиций из-за необходимости 
обеспечить структурную трансфор-
мацию экономики и курс на импорто-
замещение. Кроме того, увеличилось 
и частное потребление по причине по-
вышения зарплат — на фоне дефици-
та кадров.

Счётная палата также отмеча-
ет высокую степень достижения 
всех 367 показателей госпрограмм 
на уровне 98,5% — это выше результа-
тов 2022 года.

�� ПРИОРИТЕТЫ СЧЁТНОЙ 
ПАЛАТЫ

В 2024-м завершается шестилетняя 
стратегия развития Счётной палаты, 
сейчас ведётся работа по формирова-
нию новых целей и задач с учётом тех 
приоритетов, которые стоят перед стра-
ной, подчеркнул Борис Ковальчук. Так-
же одновременно со стратегией будут 
приняты и новые основные направле-
ния деятельности СП. Это важный доку-
мент, который «докомпозирует страте-
гию на трёхлетний период», уточнил он.

Кроме того, сейчас составляется 
и план проверок на 2025 год. При этом 
свою деятельность Счётная палата бу-
дет выстраивать исходя из следую-
щих задач.

Первая — это выполнение наци-
ональных целей, поставленных пре-
зидентом. По словам Бориса Коваль-
чука, нацпроекты следует включать 
в госпрограммы и устанавливать клю-
чевые показатели. Они должны носить 
реалистичный к достижению характер, 
но в то же время быть достаточно на-
пряжёнными, считает глава СП.

— Мы всегда рекомендуем и пра-
вительству Российской Федерации, 
и органам исполнительной власти 
сужать практику корректировки со-
ответствующих показателей в тече-
ние года и всего периода действия того 
или иного национального проекта, — 
сказал Борис Ковальчук.

Второе направление — это всё, что 
связано со спецоперацией, включая 
поддержку военнослужащих, находя-
щихся в зоне СВО, поддержку их семей, 
а также вопросы, касающиеся обеспе-
чения военной техникой и вооружени-
ем различного назначения.

Кроме того, Счётная палата намере-
на уделить внимание технологическо-
му суверенитету.

— По данному направлению провер-
ки будут касаться выделения субсидий, 
в том числе на НИОКР (научно-исследо-
вательские и опытно-конструкторские 
работы), на создание новых продук-
тов и технологий, на решение вопро-
сов продовольственной безопасности, 
на решение иных важных для страны 
вопросов. Мы будем анализировать ры-
ночность предоставления той или иной 
субсидии и какой она дала результат, — 
пояснил Борис Ковальчук.

Четвёртый трек связан с информа-
ционными технологиями. В этом слу-
чае акцент будет сделан на анализе 
качества работы государственных ин-
формационных систем и стоимости ус-
луг по цифровизации госуправления.

— Будем анализировать цепочки дви-
жения российского программного обе-
спечения от вендора, то есть владельца 
соответствующего ПО, до конечного го-
сударственного заказчика, — добавил 
собеседник президента.

И пятое — это контроль над инве-
стициями, которые осуществляет го-

Анастасия Костина

Россия находится в постоянном тес-
ном контакте с Китаем по ситуации 

вокруг Украины и высоко ценит его уси-
лия по содействию урегулированию 
конфликта, заявили «Известиям» в по-
сольстве РФ в КНР. При этом 23 июля 
по инициативе главы китайского МИДа 
Ван И его украинский коллега Дмитрий 
Кулеба приехал в Пекин. Причём это его 
первый визит в КНР как министра ино-
странных дел с начала СВО. Ранее Ки-
тай не принял участия в мирной конфе-
ренции в Швейцарии из-за отсутствия 
там российской стороны. Однако те-
перь Зеленский в преддверии проведе-
ния второго саммита не только заявил 
о необходимости участия в нём Москвы, 
но и допустил диалог с Владимиром Пу-
тиным. Как Украина движется в сторону 
переговоров — в материале «Известий».

Китай предпринимает новые по-
пытки разрешить украинский кри-
зис. По приглашению министра ино-
странных дел КНР в Пекин направился 

его коллега из Киева Дмитрий Кулеба. 
Во время визита, который продлится 
с 23 по 26 июля, помимо двустороннего 
сотрудничества планируется обсудить 
мирное урегулирование конфлик-
та. В украинском МИДе подчеркнули: 
главной темой переговоров станет 
«возможная роль Китая в достижении 
устойчивого и справедливого мира». 
В связи с приглашением Кулебы в КНР 
российская сторона ценит усилия этой 
страны, а также постоянно контакти-
рует с её руководством по украинско-
му вопросу, заявили «Известиям» в по-
сольстве РФ в Китае.

— Находимся в постоянном тесном 
контакте с китайской стороной по си-
туации вокруг Украины. В Москве вы-
соко ценят сбалансированные под-
ходы Пекина к украинскому кризису 
и усилия по содействию его полити-
ко-дипломатическому урегулирова-
нию, включая выдвигаемые Китаем 
в этой связи инициативы. Наши взгля-
ды в значительной степени созвучны, — 
сказали в диппредставительстве.
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« ПРЕДВЫБОРНАЯ 
БОРЬБА В США 
ХАРАКТЕРИЗУЕТ-

СЯ НЕ ТОЛЬКО ИДЕОЛОГИ-
ЧЕСКИМ ПРОТИВОСТОЯНИ-
ЕМ, НО И АПЕЛЛИРОВАНИЕМ 
ДВУХ ПЕРСОНАЛИЙ К ИЗБИ-
РАТЕЛЯМ: В США ГОЛОСУЮТ 
НЕ ТОЛЬКО ЗА ПРЕЗИДЕНТА, 
НО АВТОМАТИЧЕСКИ И ЗА 
ЕГО НАПАРНИКА — КАНДИ-
ДАТА В ВИЦЕ-ПРЕЗИДЕНТЫ

На особом счету
Контроль над финансовой дисциплиной в России будет усилен

₽26 млрд
в казну в 2023 году

удалось вернуть
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Пекин до Киева доведёт
РФ регулярно поддерживает связь с Китаем по Украине

 Новости

Товар в оборот
Португалия наращивает экспорт в Россию

Екатерина Хамова

Н есмотря на падение общего пока-
зателя товарообмена между Росси-

ей и Португалией, экспорт европейской 
страны показал рост в первые пять ме-
сяцев 2024 года, сообщили «Известиям» 
в российском посольстве. За счёт увели-
чения поставок сельскохозяйственных 
и продовольственных товаров Лисса-
бон получил €42,7 млн от продажи сво-
ей продукции в Россию с января по май. 
Постепенно наращивают поставки в РФ 
Германия, Ирландия, Кипр, Италия и Поль-
ша. Хотя с Испанией, как сообщили в дип-
представительстве России в этой стране, 
напротив, наблюдается снижение экс-
порта и импорта. О чём говорят эти циф-
ры — в материале «Известий».

Среди ограничений, введённых ЕС 
в рамках 14 пакетов санкций, есть, в част-
ности, запрет на экспорт в РФ предметов 
роскоши, определённых видов автомо-
билей, оборудования для обеспечения 
работы тяжёлой промышленности, про-
граммного обеспечения и некоторых 
технологий. Но, несмотря на санкцион-
ный режим, введённый Европейским со-
юзом после 24 февраля 2022 года, тор-
говые отношения России с некоторыми 
европейскими странами всё же развива-
ются, хотя и незначительными темпами.

В частности, португальский экспорт 
в РФ вырос в период с января по май 2024-
го по сравнению с аналогичным показа-
телем 2023 года, сообщили «Известиям» 
в российском посольстве.

— Российско-португальское торговое 
взаимодействие сохраняется прежде 
всего за счёт товаров и услуг, не подпа-
дающих под санкционный перечень, — 
отметили в диппредставительстве. — Экс-
порт в Россию за период с января по май 
2024 года (€42,7 млн) вырос по сравне-
нию с аналогичным временным отрез-
ком 2023-го во многом за счёт наращи-
вания поставок сельскохозяйственных 
и продовольственных товаров.

Общий показатель товарооборота Рос-
сии и Португалии за первые пять месяцев 
2024 года составил €114,5 млн. В 2022-м то-
варооборот между странами находился 
на отметке €737,2 млн, это на 50,5% мень-
ше, чем в 2021 году. Очевидно, связано это 
с тем, что импорт российской продукции 
в Португалию сокращается.

— С 2022 года фиксируется тенденция 
к резкому снижению импорта Португа-
лии из нашей страны (за указанные пять 
месяцев — €71,8 млн), что затрагивает все 
торговые группы, кроме сельхозпродук-
ции, — говорят в посольстве РФ.

«Известия» также запросили инфор-
мацию о товарообороте у посольства 
Португалии в РФ и министерства эко-
номики и труда европейской страны.

Несмотря на положительную тен-
денцию в экономике, на уровне поли-
тики Португалия выражает активную 
поддержку Украине в её конфликте 
с Россией. 28 мая Владимир Зеленский 
и премьер-министр Португалии Луиш 
Монтенегру (вступил в должность 
в апреле 2024-го) подписали двусторон-
нее соглашение о безопасности сроком 
на десять лет.

В марте Лиссабон пообещал выде-
лить €100 млн на отправку артилле-
рийских снарядов Украине. До этого 
Португалия уже поставила Киеву сре-
ди прочего танки, бронетранспортёры, 
электрогенераторы, медикаменты.

А на июльском саммите НАТО в Ва-
шингтоне Монтенегру заявил о планах 
увеличить сумму военной помощи 
в 2024 году до €220 млн. Столько же он по-
обещал выделить Украине и в 2025-м.

На протяжении нескольких месяцев 
рост поставок в РФ наблюдался и в тор-
говых отношениях с Германией. В апре-
ле 2024 года европейская страна нарас-
тила на 17,3% объём экспорта в Россию 
по сравнению с мартом. Прибыль от тор-
говли с РФ для ФРГ в апреле составила 
€734,1 млн.

До этого в ноябре 2023-го уже были 
сообщения о росте немецкого экспорта 
в РФ на 12,8% по сравнению с октябрём 
того же года. Объём поставок тогда до-
стиг €700 млн.

Увеличили экспорт своих товаров 
в Россию в первом квартале 2024 года 
Ирландия и Кипр. На 13% по сравнению 
с тем же периодом 2023-го выросли по-
ставки с Кипра — €15,6 млн прибыли. 
До €136,5 млн экспорт увеличила Ир-
ландия. Страна преимущественно по-
ставляет в РФ неорганическую химию, 
фармацевтическую продукцию и опти-
ческое оборудование.

С января по апрель этого года ЕС на-
ращивал объёмы продаж пива в Россию, 
следует из данных Евростата. В 1,8 раза 
по сравнению с предыдущим месяцем 
в мае увеличила поставки этого напит-
ка в РФ Латвия (€1,9 млн), на четверть, 
до €1,2 млн, — Нидерланды и на 16%, 
до €3,4 млн, — Чехия. Кроме того, в мае 
2024-го впервые с осени 2022 года по-
ставки пива в Россию возобновила 
Венгрия.

При этом РФ по итогам первого квар-
тала 2024 года осталась главным торго-
вым партнёром Латвии за пределами ЕС. 
Товарооборот стран составил €469 млн.

Экспорт вина в Россию за год с фев-
раля 2023-го по февраль 2024-го нарас-
тили Португалия (в 2,47 раза), Германия 
(в 2,3 раза) и Польша (в 2,25 раза).

— За первый квартал 2024 года стои-
мость экспорта вина в Россию увеличи-
лась на 125,7%, до €102,8 млн, в результа-
те чего РФ поднялась на шестое место 
среди основных рынков назначения ита-
льянского вина, обогнав Францию и Япо-

нию, — сообщили «Известиям» в нашем 
посольстве в этой стране.

Там пояснили: это связано с подготов-
кой российских дистрибьюторов к повы-
шению акцизов и их желанием увели-
чить запасы. Увеличение совокупного 
экспорта итальянского вина обеспечи-
лось только за счёт России, заметили 
в диппредставительстве.

— За два года действия санкционного 
режима произошла адаптация бизнеса — 
не только в России, но и в Европе. Первый 
двухлетний шок прошёл, и теперь те про-
дукты, которые можно поставлять в РФ, 
стали постепенно возвращаться на ры-
нок. Мы будем видеть в определённых 
категориях товаров тенденцию к росту 
экспорта из стран ЕС, — считает доцент 
факультета мировой экономики и ми-
ровой политики НИУ ВШЭ Александр 
Зайцев.

Санкции Евросоюза не распростра-
няются на товары пищевой промыш-
ленности, говорит эксперт. Поэтому 
когда компании полностью разобрались 
с тем, что можно поставлять в РФ, чтобы 
не оказаться под рестрикциями, экспорт 
стал расти, подводит итог эксперт.

Тенденция, однако, характерна не для 
всех стран европейского региона. К при-
меру, товарооборот между Россией и Ис-
панией продолжает падать, уточнили 
в российском посольстве.

— Двусторонняя торговля в январе–
апреле этого года составила $1,22 млрд 
и просела на 31,7% по сравнению с анало-
гичным периодом 2023-го. При этом рос-
сийский экспорт в Испанию упал на 35%, 
до $940 млн (в январе–апреле 2023 года — 
$1,44 млрд), а российский импорт из Ис-
пании — на 18%, до $280 млн (в январе–
апреле 2023-го — $341,3 млн), — сообщили 
«Известиям» в диппредставительстве РФ 
в Мадриде. — Положительное для нашей 
страны сальдо составило $660 млн.

Россия переместилась на 38-е место 
среди основных торговых партнёров Ис-
пании. Сейчас в южную страну продол-
жаются поставки нашего СПГ ($795 млн 
в январе–апреле 2024 года), металлов 
и изделий из них, химической продук-
ции, продовольствия и сельхозсырья. 
У Испании РФ закупает в основном про-
довольствие и сельхозсырьё (40,4% им-
порта), химическую продукцию (35,4%), 
машины, оборудование и транспорт-
ные средства (11,2%), текстиль, изделия 
из него и обувь (6,8%), резюмировали 
в российском посольстве.

Повергнуть без сражения

Леонид Цуканов

Востоковед

В Пекине завершилась расширенная 
межпалестинская встреча, на ко-

торой присутствовали высокопостав-
ленные представители 14 фракций, 
включая ФАТХ и ХАМАС. Трёхднев-
ный диалог увенчался подписанием 
декларации единства, направленной 
на преодоление раскола между груп-
пировками.

Несмотря на то что встреча 
в большей степени носила сим-
волический характер и была при-
звана продемонстрировать готов-
ность всех палестинских фракций 
сообща работать над урегулирова-
нием кризиса в секторе Газа, её ре-
зультат несколько удивил скеп-
тиков. Впервые за долгое время 
палестинцы продемонстрировали 
единство.

Предыдущие многочисленные 
попытки «собирания фракций» (как 
до событий 7 октября 2023 года, так 
и после) имели куда более скромный 
результат. Переговорный процесс 
регулярно спотыкался о различные 
условности — будь то недовольство 
кандидатурой нового премьера Па-
лестинской автономии или несовпа-
дение в понимании путей возрож-

дения Организации освобождения 
Палестины.

При этом встреча в Пекине но-
сила во многом суммирующий ха-
рактер: участники процесса факти-
чески собрали воедино первичные 
договорённости, достигнутые в Мо-
скве в марте этого года, и адапти-
ровали их под текущую ситуацию 
в регионе. Однако, поскольку стра-
тегическое видение России и КНР 
во многом совпадает, подобный пе-
реход эстафеты был воспринят РФ 
скорее положительно.

Интересно, что историческое 
сближение палестинских фрак-
ций происходит на фоне поездки 
израильского премьер-министра 
Биньямина Нетаньяху в США, где 
он должен будет в том числе высту-
пить перед Конгрессом по ситуа-
ции в секторе Газа. Перед Нетанья-
ху стоит довольно непростая задача 

— не только удержать на плаву изра-
ильско-американское стратегиче-
ское партнёрство, но и добиться бо-
лее широкой поддержки интересов 
своей страны в продолжающемся 
конфликте.

Спешка, которую демонстриру-
ет Нетаньяху в вопросах по Газе, 
вполне оправданна. Ещё в середи-
не июля президент Джо Байден за-
явил о согласовании основных кон-
туров соглашения о долгосрочном 
прекращении огня в секторе Газа, 
а арабские посредники сумели уго-
ворить ХАМАС принять все выдви-
нутые условия. Тем не менее до-
стичь быстрого и качественного 
прорыва в переговорах не удалось, 
а с выходом Байдена из президент-
ской гонки сделка и вовсе оказа-
лась в подвешенном состоянии. Па-
мятуя о печальном опыте иранской 
ядерной сделки, участники про-
цесса вполне могут потребовать 

от Вашингтона дополнительных 
гарантий соблюдения достигну-
тых договорённостей. Особенно 
это справедливо для палестинских 
фракций, которые находятся в наи-
более уязвимом положении.

Впрочем, ждать абсолютного 
краха урегулирования тоже не сто-
ит. В случае провала запущенного 
США мирного плана по Газе Пекин 
будет готов предложить разрабо-
танную совместно с Москвой до-
рожную карту, где центральное ме-
сто занимает идея создания двух 
сосуществующих государств — па-
лестинского и израильского.

Такой вариант, однако, сильно 
расходится со взглядами премье-
ра Нетаньяху, который раз за разом 
отвергает саму идею палестинской 
государственности и заинтересо-
ван в сохранении разобщённости 
ключевых фракций. При этом рост 
включённости Китая видится Изра-
илю опасным ещё и потому, что Пе-
кин не только будет препятствовать 
торпедированию переговорного 
процесса, но и попробует склонить 
на свою сторону других медиаторов 
из числа арабских партнёров. Тем 
более что предложение Пекина со-
звать совместно с Лигой арабских 
государств мирную конференцию 
по Газе, озвученное ещё в январе, 
по-прежнему в силе.

Отыграть такое перераспреде-
ление сил назад, задействовав ре-
сурсы США, вряд ли выйдет — Ва-
шингтон занят решением вопросов 
собственной внутренней политики 
и предпочтёт сохранить хотя бы об-
щие контуры переговоров.

Впрочем, интересы Китая 
не ограничиваются одним лишь па-
лестино-израильским урегулирова-
нием. Они охватывают весь Ближ-
ний Восток — второй по значимости 

для Пекина регион после Азиатско-
Тихоокеанского. Основой для внеш-
неполитической деятельности КНР 
стала выдвинутая в 2013 году эконо-
мическая концепция «Пояса и пути», 
которая с годами приобрела вы-
раженную философскую состав-
ляющую и определила нынешнюю 
модель поведения Китая. Пекин ис-
пользует экономические рычаги для 
продвижения политических интере-
сов и политические — но уже для за-
крепления экономических завоева-
ний. И посредническая помощь, как 
правило, идёт рука об руку с обеща-
нием щедрых инвестиций и модер-
низацией инфраструктуры.

Начиная с 2013 года Пекин попе-
ременно подключался к решению 
кризисных ситуаций в различных 
частях Ближнего Востока. Венцом 
китайской дипломатии до недав-
него времени считалось прекраще-
ние «ближневосточной холодной 
войны» — посредничество при нор-
мализации отношений между Ира-
ном и Саудовской Аравией в марте 
2023 года, однако до этого КНР так-
же вносила лепту в заморозку кон-
фликтов в Сирии, Ливии, Йемене 
и ряде других стран региона.

Подобная активность приносит 
Пекину хорошие дивиденды. Поми-
мо допуска в крупные инфраструк-
турные проекты во всех частях реги-
она китайские агенты, как правило, 
оказываются за скобками регио-
нальных споров. 

МНЕНИЕ 

сударство в форме капитальных вло-
жений.

— Важно обеспечить своевремен-
ность ввода объектов с учётом, конечно 
же, допустимых отклонений и справед-
ливость и обоснованность ценообразо-
вания, — сказал Борис Ковальчук.

Для достижения всех поставленных 
целей Счётная палата, в частности, на-
мерена усилить собственную цифро-
вую составляющую, поскольку орган 
работает с огромными массивами дан-
ных. Без должного развития IT-систем 
это крайне трудозатратно и менее эф-
фективно, уверен глава СП.

�� ГЛАВНОЕ — ФИНАНСОВЫЙ 
КОНТРОЛЬ

В условиях санкционного давления, 
увеличения расходов и новых поруче-
ний президента перед российским го-
сударством стоит задача тщательного 
контроля бюджетных средств и по-
полнения казны, отметил Алексей Та-
раповский. В этом контексте работа 
аудиторов становится особенно акту-
альной и значимой, добавил он. По сло-

вам эксперта, при возрастающей роли 
Счётной палаты оказался востребован 
большой управленческий опыт ново-
го руководителя в реальном секторе 
экономики.

— Работа Счётной палаты однозначно 
заслуживает высокой оценки. Выявле-
ние такого значительного количества 
нарушений указывает на масштабную 
и детализированную проверочную дея-
тельность. Возвращение в бюджеты бо-
лее 26 млрд рублей подтверждает ре-
альную материальную эффективность 
работы СП, — оценил директор по стра-
тегии ИК «Финам» Ярослав Кабаков.

По словам политолога Олега Ляхо-
венко, после начала СВО и в условиях 
внешнего давления произошли серьёз-
ные изменения в российской эконо-
мике. На этом фоне эффективность 
контроля над использованием госу-
дарственных денег — особый приоритет.

— Счётная палата  — важнейшая 
структура. Но не менее важно и то, что 
президент публично говорит о готовно-
сти лично обсуждать все проблемные 
моменты напрямую с Борисом Коваль-
чуком. Очевидно, что он держит вопро-

сы финансовой дисциплины на особом 
контроле, — сказал он. — Перед коман-
дой Бориса Ковальчука сейчас стоят не-
простые задачи. А он зарекомендовал 
себя как эффективный руководитель, 
настроенный на результат. Поэтому, 
я думаю, он сможет ещё больше повы-
сить прозрачность и эффективность 
процессов по линии Счётной палаты.

Высокий показатель привлечён-
ных к ответственности должностных 
лиц также свидетельствует о серьёз-
ном подходе к исправлению выявлен-
ных нарушений, добавил Ярослав Ка-
баков из «Финама».

Одна из задач СП в этом и следую-
щем годах — усиление контроля над 
госзакупками, напомнил он. По его 
словам, эта сфера наиболее подвер-
жена нарушениям. Повышение про-
зрачности и совершенствование про-
цедур контроля, а также внедрение 
современных информационных тех-
нологий для мониторинга таких сде-
лок могут сократить количество пра-
вонарушений, уверен эксперт.

Он добавил: необходима оптими-
зация управления госимуществом че-
рез разработку чётких рекомендаций 
и стандартов, это также позволит пре-
дотвращать злоупотребления.

— Кроме того, усиленный контроль 
над целевым использованием средств, 
выделяемых на социальные нужды, обе-
спечит реальную помощь малообеспе-
ченным группам населения. Также необ-
ходимо проверять реализацию крупных 
инфраструктурных проектов, чтобы 
предотвратить перерасходы бюджет-
ных денег, — отметил Ярослав Кабаков.

По его словам, все эти направления 
наиболее рискованные с точки зрения 
правонарушений из-за большого объ-
ёма финансирования и сложности кон-
троля. Усиление проверок в указанных 
областях повысит общую эффектив-
ность и экономичность использова-
ния государственных ресурсов, резю-
мировал эксперт.

Особого внимания также заслужи-
вает сфера строительства — в част-
ности, дорог и транспортных узлов, 
добавила доцент базовой кафедры фи-
нансового контроля, анализа и аудита 
РЭУ им. Г.В. Плеханова Юлия Коваленко. 
Кроме того, в условиях курса на техно-
логический суверенитет следует тща-
тельнее контролировать средства, вы-
деляемые на НИОКР, считает она.

— Вместе с тем аудиторская дея-
тельность актуальна и в новых субъек-
тах, поскольку они ещё только перехо-
дят на законодательство РФ. Там могут 
возникать вопросы по поводу формиро-
вания отчётности и работы с государ-
ственными контрактами — регионы 
нуждаются в консультационной помо-
щи и рекомендациях Счётной палаты 
по целевому и эффективному использо-
ванию средств, — подчеркнула эксперт.

У СП достаточно полномочий, что-
бы решить любые задачи в установлен-
ных законом целях, напомнил доцент 
экономического факультета РУДН Ан-
дрей Гиринский. По его словам, нару-
шения могут возникать в различных 
сегментах бюджетной сферы. Не менее 
важна и деятельность, направленная 
на предотвращение возможных оши-
бок, а следовательно, и их негативных 
последствий.

Стоит отметить, что у Пекина и Ки-
ева достаточно напряжённые отно-
шения именно из-за разных подходов 
к урегулированию конфликта, при 
этом Китай продолжает диалог с укра-
инской стороной, несмотря на резкие 
высказывания её руководства в лице 
Владимира Зеленского. Всё началась 
с того, что КНР отказалась участво-
вать в мирной конференции по Укра-
ине, которая прошла в швейцарском 
Бюргенштоке 15–16  июня, так как 
на неё не пригласили российскую сто-
рону. Как пояснила тогда официаль-
ный представитель МИД КНР Мао Нин, 
условия саммита значительно отли-
чаются от «общих ожиданий мирово-
го сообщества». В Китае неоднократ-
но подчёркивали, что для обсуждения 
мирных планов необходимо присут-
ствие обеих сторон. На этом фоне Зе-
ленский обвинил Пекин в сотрудниче-
стве с Москвой с целью срыва мирного 
саммита, назвав республику «инстру-
ментом в руках Путина».

— Китайские друзья хорошо по-
нимают первопричины конфлик-
та, а также кто реальный зачинщик 
и кто препятствует достижению мир-
ных договорённостей. Это, в частно-
сти, проявляется в неприятии Пеки-
ном устраиваемых киевским режимом 
и его западными хозяевами псевдо-
мирных конференций в целях протал-
кивания своей ультимативной «фор-
мулы мира», попытка реализации 
которой может привести лишь к ещё 
большей эскалации противостояния, — 
добавили в посольстве РФ в Пекине.

Несмотря на пропуск конференции 
в Бюргенштоке, Китай постоянно вы-
двигает мирные инициативы. В фев-
рале 2023 года там представили своё 
видение урегулирования конфлик-
та на Украине из 12 пунктов, среди 

которых ключевые — возобновление 
переговоров и прекращение огня. 
Владимир Путин тогда допустил воз-
можность того, что эта инициатива 
может стать основой для разрешения 
кризиса. В мае 2024-го Китай обнаро-
довал совместный план с Бразили-
ей. Страны выступили за проведение 
международной мирной конферен-
ции, признанной и Россией, и Украи-
ной. В июле посол КНР в РФ Чжан Хань-
хуэй сообщил «Известиям», что свыше 
50 стран и организаций уже присоеди-
нилось к этому консенсусу или изуча-
ет такую возможность.

Судя по продолжительной поезд-
ке Дмитрия Кулебы, позиция Украины 
в отношении Китая всё-таки меняет-
ся, и Киев вновь готов принять помощь 
Пекина в урегулировании конфлик-
та. По крайней мере две недели назад 
Владимир Зеленский назвал КНР на-
ряду с США и Евросоюзом подходя-
щими посредниками в переговорах. 
Примечательно, что Кулеба впервые 
посетил Китай на своём посту. Вооб-
ще говоря, неудовлетворительные для 
Киева итоги конференции в Бюрген-
штоке — из 160 приглашённых участие 
в ней приняли представители чуть бо-
лее 90 стран, а главный союзник в лице 
президента США Джо Байдена и вовсе 
не приехал — оказали влияние в целом 
на подход Украины к разрешению кри-
зиса. Там уже начали стремительно от-
казываться от своих же ультиматумов.
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Рекламная доза
A Но это было лишь начало 

масштабной маркетинго-
вой кампании.

За семь месяцев до инцидента 
в Москва-Сити силовые структуры 
ликвидировали прежнего монополи-
ста по продаже наркотиков в даркне-
те Hydra. Годовой оборот этого мар-
кетплейса составлял до $1,7  млрд, 
свидетельствуют подсчёты криптова-
лютных трансакций от нью-йоркской 
компании Chainalysis. За пять лет суще-
ствования площадки (с января 2016-го 
по март 2022 года) объём сделок на ней 
составил около $5 млрд.

Большая часть этих денег осела в ру-
ках организованных преступных груп-
пировок, которые распространяют, 
поставляют и производят наркотики. 
Команда маркетплейса зарабатывала 
на комиссиях с платежей (от 1,5 до 5%), 
гарантиях, продвижении магазинов 
и других услугах. По самым консерва-
тивным оценкам, Hydra приносила сво-
им создателям не меньше $50 млн в год.

В апреле 2022-го США и Германия 
объявили ликвидацию этого маркет-
плейса своей крупной победой. В МВД 
России утверждают: данные о европей-
ских серверах Hydra были получены 
немецкой стороной от российской по-
лиции ещё летом 2021 года. Но в февра-
ле 2022-го Германия в одностороннем 
порядке прекратила сотрудничество 
по делу. Все наработанные материалы 
немцы передали американским спец-
службам и без предупреждения про-
вели операцию вместе с ними.

Из-за отказа западных правоохра-
нительных органов от взаимодействия 
часть причастных к работе крупнейше-
го распространителя наркотиков в Рос-
сии остались неустановленными, на-
стаивают в МВД. В России следствие 
по делу Hydra продолжается. Офици-
ально известно о трёх обвиняемых. 
Всего же в работе такой площадки за-
действованы до нескольких десятков 
специалистов, объяснил «Известиям» 
руководитель компании «Интернет-ро-
зыск» Игорь Бедеров.

Уже через месяц после краха Hydra 
было объявлено: выходцы из коман-
ды маркетплейса намерены запустить 
новый проект. Заявление было сде-

лано на крупнейшем русскоязычном 
форуме в даркнете. Новый бренд до-
полнительно подчеркнул свою преем-
ственность и в дизайне логотипа. Что-
бы подтвердить свою связь с прежним 
монополистом, основатели Sprut даже 
прибегли к специальным квестам для 
даркнет-гиков. Среди администрато-
ров нового маркетплейса действитель-
но оказался один из ключевых разра-
ботчиков Hydra, подтвердил в беседе 
с «Известия ми» Бедеров. Самых упря-
мых скептиков всё это не убедило, 
но целевая аудитория ждала открытия 
маркетплейса с большим интересом.

Полноценный запуск площадки 
состоялся 7 декабря 2022 года. К это-
му времени среди наркоторговцев шёл 
настоящий передел рынка. Чтобы опе-
редить конкурентов, преступные груп-
пировки обменивались DDoS-атаками 
и всерьёз взялись за маркетинг.

— После падения Hydra практически 
все претенденты на место монополиста 
вложились в профильные пиар- и мар-
кетинговые департаменты, — расска-
зал «Известиям» интернет-аналитик 
Максим Горбунов. — Названия мар-
кетплейсов стали появляться не толь-
ко в тематических Telegram-каналах 
или в виде трафаретов на городских 
заборах, но и у популярных блогеров, 
на билбордах вдоль трасс и плакатах 
в метро.

К концу 2023 года Sprut выбился 
в лидеры российского даркнет-рынка, 
заняв 31%, подсчитали в Chainalysis. 
Прошлогодний оборот площадки 
исследователи оценили в $400 млн. 
У маркетплейса уже около 12 млн про-
ведённых сделок и 375 тыс. пользова-
телей, уточняет специализированный 
Telegram-канал, отслеживающий ак-
тивность маркетплейсов в даркнете.

Через Sprut торгуют примерно 
2750 наркошопов. Важную роль в рас-
крутке площадки играют громкие ре-
кламные акции, благодаря которым 
маркетплейс находится на слуху.

— Другие площадки точно так же за-
нимаются агрессивным пиаром. Заслу-
га этого маркетплейса в том, что они 
научились делать вирусную рекламу, 
быстро подстраиваясь под тренды, — 
добавляет Горбунов.

С помощью акции в Москва-Си-
ти Sprut вывел рекламу наркобизнеса 
«на новый уровень», писали удивлён-
ные пользователи теневых ресурсов. 
Но скептики засомневались в реально-
сти видео. Большинство считало, что 
провернуть такое маркетплейсу с за-
прещёнными веществами невозмож-
но, а ролик — обычный монтаж.

В этом же убеждали корреспон-
дента «Известий» представители раз-
ных рекламных агентств, работающих 
в Москва-Сити. Чтобы установить под-
линность видео, пришлось обратить-
ся в центр экспертизы и оценки «ЕСИН». 
Его специалисты проводят независи-
мые исследования для судебных про-
цессов. Согласно их заключению, «при-
знаков монтажа и других изменений, 
внесённых как в процессе записи, так 
и после её окончания, обнаружено 
не было». Метаданные файла свидетель-
ствуют, что он был закодирован 15 ноя-
бря 2022 года.

Назло скептикам Sprut решил 
не сбавлять оборотов. 19 декабря чёр-
ный пассажирский автобус «МАЗ» с ре-
кламой площадки перегородил Ново-
арбатский мост в конце Кутузовского 
проспекта, прямо напротив Дома прави-
тельства. Из него вышли трое молодых 
людей, которые разбросали листовки 

и подожгли пиротехнику. Чтобы пере-
крытие длилось как можно дольше, ис-
полнители выбросили ключи от транс-
порта в Москву-реку и покинули место 
происшествия. Автобус простоял по-
перёк движения ещё полчаса, пока его 
не эвакуировали.

В январе 2023-го баннер с логоти-
пом Sprut растянули вдоль моста в цен-
тре Петербурга. В апреле того же года 
миллионы просмотров в соцсетях со-
брал ролик о том, как человек сорвал-
ся с крыши 17-этажного дома во время 
размещения рекламы маркетплейса 
в спальном районе Москвы. Падение 
якобы случайно запечатлел один из про-
хожих. Хотя многие медиа сопроводи-
ли ролик рассуждениями об опасности 
работы на наркобизнес, они невольно 
поддержали рекламу даркнет-площад-
ки. Как выяснили «Известия», в тот раз 
организаторы акции сбросили с высо-
ты манекен.

Тише едешь —  
меньше платишь
Россияне чаще всего нарушают ПДД в августе

Руслан Иванов

Ч аще всего россияне нарушают пра-
вила дорожного движения в авгу-

сте, а реже в январе, следует из иссле-
дования Т-Банка (есть в распоряжении 
«Известий»). При этом в последний 
летний месяц средний чек штрафа 
ниже, чем в другие периоды. Это под-
тверждает и статистика аварийно-
сти. Так, за 2023 год именно в августе 
произошло больше всего дорожно-
транспортных происшествий, следу-
ет из данных Госавтоинспекции. Экс-
перты считают, что высокий уровень 
штрафов в августе связан с сезоном 
отпусков, а вот зимой россияне чаще 
отказываются от поездок на личном 
транспорте.

�� ШТРАФНОЙ МЕСЯЦ

Россияне чаще всего нарушают ПДД 
в августе, следует из данных Т-Банка 
в период с 2019 по 2024 год (есть в рас-
поряжении «Известий»). Исследо-
вание основано на опросе росси-
ян, а также на обезличенных данных 
клиентов Т-Банка по уплате штра-
фов. Анализировались платежи, со-
вершённые через сайт и мобильное 
приложение Т-Банка в период с 1 ян-
варя 2019-го по 1 мая 2024 года.

«В августе количество уплаченных 
штрафов за нарушения ПДД чаще все-
го становилось рекордным по сравне-
нию со всеми остальными месяцами 
за календарный год, — говорится в ис-
следовании. — Меньше всего штра-
фов россияне платят в зимние меся-
цы — в январе и феврале. Так, в 2019-м 
в августе было оплачено в четыре 
раза больше штрафов, чем в январе; 
в 2020–2023 годах — в 2–2,5 раза».

Чаще всего россияне превыша-
ли скорость на 20–40 км/ч — 71% всех 
уплаченных штрафов. На втором 
месте — нарушение разметки (7%) 
и на третьем — непристёгнутый ре-
мень (4%).

Интересно, что единственный ре-
гион, где чаще всего выписывают 
штраф не за превышение скорости, 
а за непристёгнутый ремень, — это Чу-
котский автономный округ.

«Средний чек автомобильного 
штрафа в течение 2019–2024 годов 
держится на уровне около 750 руб-
лей,  — говорится в исследовании 
Т-Банка. — Так, в 2022-м средний чек 
вырос по сравнению с 2021 годом 
на 3,2% (до 759 рублей), а в 2023 году 
уменьшился на 2,6% (до 739 рублей). 
За первые пять месяцев 2024-го сред-
ний чек составил 797 рублей».

В августе средний чек штрафа 
обычно ниже, чем в среднем за год. 
А вот самый высокий — в декабре. Это 
связано с тем, что в конце года росси-
яне начинают активно закрывать на-
копившиеся задолженности.

Так, в 2023-м средний чек штрафа 
за декабрь составил 980 рублей, что 
на 32% выше среднегодового показа-
теля (739 рублей) и на 38% больше, чем 
в августе того же года (708 рублей).

Данные исследования Т-Банка под-
тверждает и статистика аварийно-
сти Научного центра безопасности 

дорожного движения МВД России 
(НЦ БДД МВД). Так, с 2019 по 2023 год 
именно в этом летнем месяце проис-
ходило больше всего ДТП. Кроме того, 
в августе фиксируется и наиболее вы-
сокий процент смертности в резуль-
тате дорожно-транспортных проис-
шествий.

�� ГДЕ ЧАЩЕ ВСЕГО НАРУШАЮТ

Больше всего штрафов за нарушение 
ПДД зафиксировано в Москве и Под-
московье, Санкт-Петербурге, Ленин-
градской области, а также республи-
ках Адыгея и Татарстан, говорится 
в исследовании Т-Банка.

А меньше всего штрафов на ду-
шу населения в Чукотском, Ненец-
ком автономных округах и Магадан-
ской области. Доля штрафов из этих 
регионов в общем количестве нару-
шений ПДД также минимальная — ме-
нее 1%.

В этих регионах, в отличие от ста-
тистики по всей стране, на втором ме-
сте по популярности штраф не за на-
рушение разметки, а за управление 
транспортным средством без ОСАГО.

Рост количества взысканий за на-
рушение ПДД в августе связан с тем, 
что в конце лета на дорогах растёт ко-
личество автомобилистов, которые 
возвращаются из отпусков, поясни-
ла «Известиям» управляющий дирек-
тор дилерского центра Frank Auto Ири-
на Франк.

— В тёплые месяцы, особенно в ав-
густе, на российских дорогах возрас-
тает трафик из-за дачников и люби-
телей отдыха на природе, — говорит 
эксперт.  — А вот зимой погодные 
усло вия ухудшаются, что приводит 
не только к снижению автомобилей 
на дорогах, но и к более осторожно-
му поведению водителей. В условиях 
снегопадов и гололедицы многие ав-
томобилисты стараются соблюдать 
правила и ограничивать скорость, 
чтобы избежать аварий.

Кроме того, в августе, перед школь-
ным сезоном, полиция часто усили-
вает контроль на дорогах, что также 
влияет на количество штрафов, доба-
вила Ирина Франк.

Зима — один из наиболее опасных 
периодов на дорогах, отметил авто-
мобильный эксперт, майор ГИБДД 
в отставке Виктор Кондрашин. Пло-
хая видимость, засыпанные снегом 
дороги, но именно в это время води-
тели стараются либо управлять ав-
томобилем как можно аккуратнее, 
либо вовсе отказываются от личного 
транспорта в пользу общественного.

— Безусловно, летом люди, воз-
вращаясь из отпуска, пытаются как 
можно быстрее вернуться домой, — 
рассказал эксперт «Известиям». — По-
этому где-то на трассах превышают 
разрешённую скорость. Но не стоит 
забывать, что камер в России очень 
много, а трафик в августе также высо-
кий, поэтому так много штрафов при-
ходит именно в этот период.

Порой даже небольшие правона-
рушения могут приводить к тяжёлым 
последствиям, добавил он. Поэтому 
всем водителям в любом случае сто-
ит соблюдать скоростной режим, при-
стёгивать ремни и не выезжать за раз-
метку.

Крымский дар
Каким будет музейно-храмовый комплекс «Новый Херсонес»

Елена Васильева

В конце июля в Крыму откроется му-
зейно-храмовый комплекс «Новый 

Херсонес». 23 июля наши корреспон-

денты в числе первых увидели, каким 
будет это историко-образовательное 
и историко-археологическое про-
странство. Как строился город-музей 
и чего ожидать от него будущим по-
сетителям — в репортаже «Известий».

�� СТАРЫЙ ГОРОД  
НА НОВЫЙ ЛАД

Крупнейший в стране музейно-хра-
мовый комплекс «Новый Херсонес», 
над возведением которого трудились 
тысячи специалистов со всей России, 
откроет свои двери для посетителей 
во вторник, 30 июля. За два дня до это-
го, в день памяти святого равноапо-
стольного князя Владимира 
и День Крещения Руси, 
комплекс освя-

тят священники Симферопольской 
и Крымской епархии. Журналисты 
«Известий» оказались в числе первых, 
кому довелось увидеть «Новый Херсо-
нес» ровно за неделю до открытия.

Уникальный «город-музей» постро-
ен в Севастополе — Херсонесе Таври-
ческом — на территории площадью 
24 га. А площадь зданий и сооружений 
составила 140 тыс. кв. м. В итоге рядом 
с древним Херсонесом вырос настоя-
щий византийский город, поражаю-

щий своими масштабом 
и красотой. Филигран-
ные мансарды, узорчатые 
фасады, изразцы, деревья 

и фонтаны — так се-
годня выгля-

дит про-

ект, получивший название «Новый 
Херсонес». Когда попадаешь на его 
территорию, складывается ощуще-
ние, что перед тобой невероятно кра-
сивый античный город. Только вме-
сто остатков былой архитектурной 
роскоши, которые туристы привык-
ли видеть на месте античных раско-
пок, это настоящий новый город.

Херсонес Таврический  — один 
из древнейших городов России, осно-
ванный в V веке до нашей эры. Имен-
но здесь в 988 году принял крещение 
великий князь Владимир Святосла-
вич (в народе — Владимир Красное 
Солнышко), которому суждено было 
стать крестителем Руси.

Выступая 23 июля перед журнали-
стами, митрополит Крымский и Сим-
феропольский Тихон (Шевкунов) 
назвал это событие «эпохальным». 

По его словам, оно 
стало точкой от-

счёта не только 
христианства 
как такового, 
но и заложи-

ло основы куль-
т у ры и гос у-
дарственности 
Руси.

Общество

Согласно КоАП, штраф за пре-
вышение скорости на 20–
40 км/ч составляет 500 руб-
лей. На 40–60 км/ч — 1–1,5 тыс., 
а при повторном правонару-
шении — 2–2,5 тыс. рублей. 
Более серьёзное наказание 
может последовать в слу-
чае неправильно пересечён-
ной разметки. В зависимости 
от ситуации человек может 
получить штраф в размере 
500 рублей либо быть лишён 
водительских прав до полу-
года. Непристёгнутый ремень 
безопасности также обойдёт-
ся в 500 рублей.

Справка «Известий»

« В АВГУСТЕ СРЕД-
НИЙ ЧЕК ШТРА-
ФА ОБЫЧНО 

НИЖЕ, ЧЕМ В СРЕДНЕМ 
ЗА ГОД. А ВОТ САМЫЙ 
ВЫСОКИЙ — В ДЕКАБРЕ. 
ЭТО СВЯЗАНО С ТЕМ, ЧТО 
В КОНЦЕ ГОДА РОССИЯНЕ 
НАЧИНАЮТ АКТИВНО ЗА-
КРЫВАТЬ НАКОПИВШИЕСЯ 
ЗАДОЛЖЕННОСТИ
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Инфополе боя
ВС РФ получат специальное приложение для мониторинга оперативной обстановки

Богдан Степовой, Андрей Фёдоров

Военнослужащие российской армии 
получат специальное приложение 

для планшетов с интерактивными кар-
тами и другим функционалом, суще-
ственно расширяющим возможности 
боевых подразделений. Оно позволит 
бойцам не только видеть расположение 
своих сил или сил противника, но и на-
носить координаты целей, а также про-
сить поддержку артиллерии или авиации 
в режиме реального времени. Также при-
ложение позволяет военным напрямую 
общаться друг с другом в специальных 
чатах. Оно получило название «Комплекс 
повышения осведомлённости» (КПО-А). 
Эксперты отмечают: новинка позволит 
солдатам и офицерам максимально бы-
стро реагировать на изменение обста-
новки, что в реалиях современных бое-
столкновений играет важную роль.

�� БОЕВОЙ ИНСТРУМЕНТ

Специальное приложение КПО-А раз-
рабатывалось так, чтобы быть полез-
ным как гражданским, так и военным 
пользователям. Его можно установить 
на планшет или ноутбук с операцион-
ными системами Android, а в будущем 
и с российской операционной системой 
«Аврора». Это делает приложение макси-
мально доступным для пользователей. 
Но самое важное: такой подход позволя-
ет практически моментально внедрить 
новую систему в войска — отечествен-
ной промышленности не нужно будет 
налаживать производство специальных 
гаджетов, отвечающих армейским тре-
бованиям.

Компания-разработчик НПО «Дви-
на» уже подготовила альфа-версию 
КПО-А и получила свидетельство 
о регистрации программного продук-
та. Он был включён в реестр Минциф-
ры в качестве российского приложе-
ния. Версия программного обеспечения 
будет представлена на форуме «Ар-
мия-2024».

В качестве ориентира при разра-
ботке нового продукта в НПО «Двина» 
выбрали американскую систему ATAK 
(Android Tactical Assault Kit).

— ATAK — это некий уровень, рекорд-
ная планочка, которую нужно взять, — 
рассказал «Известиям» генеральный ди-
ректор НПО «Двина» Владимир Орлов.

В основе КПО-А набор тематиче-
ских интерактивных модулей. Напри-
мер, один из них помогает отслеживать 
авиационный, а другой — морской тра-
фик, при этом они знакомят потреби-

телей с погодными, навигационными 
условиями и другой информацией в ре-
жиме реального времени.

— Самое главное, что приложение лег-
ко трансформируется из программы для 
рыбаков и туристов в боевой инстру-
мент, — объяснил Владимир Орлов. — 
Всё происходит моментально. Военнос-
лужащие получают дополнительные 
доступы, их подключают к серверам 
Минобороны РФ. После этого на картах 
морского трафика КПО-А появляются 

не только гражданские суда, но и воен-
ные корабли. В авиасервисе пользова-
тели начинают видеть не только граж-
данские «Ту» или «Боинги», но и боевые 
самолёты — то есть всю воздушную об-
становку. Причём информация туда по-
ступает в том числе и от военных РЛС, 
самолётов, вертолётов, БПЛА или на-
блюдателей с земли.

Кроме того, военнослужащие, акти-
вированные в боевой части КПО-А, по-
лучают возможность наносить на кар-
ты обнаруженные ими личный состав 
и технику противника — для этого есть 
специальная панель с соответствующи-
ми значками.

Причём их можно сопровождать тек-
стовой, видео- и фотоинформацией. На-
пример, боец может написать под знач-
ком танка: «Т-80, ВСУ, потерял гусеницу».

— Вся информация тут же отобразит-
ся в КПО-А у других пользователей — как 
у нижестоящих, так и в вышестоящих 
штабах, — отметил Владимир Орлов. — 
Это позволит объединить десятки и сот-

ни подразделений в единый информа-
ционный контур.

�� ЗАПРОС АВИАПОДДЕРЖКИ

Разработчики подчёркивают, что они 
создали обширную горизонтальную 
сетку. В ней будут чаты, которые позво-
лят обсудить тот или иной рабочий мо-
мент, прикрепить файлы.

— В этом контуре подразделения 
смогут взаимодействовать непосред-
ственно между собой, — отметил Вла-
димир Орлов. — Командир взвода, кото-
рому предстоит штурмовать опорный 
пункт, сможет передать информацию 
сразу на авиабазу и запросить поддерж-
ку, минуя штабы. Это максимально со-
кратит временной лаг между обнаруже-
нием и нанесением удара по цели.

Также любой боец с таким КПО-А бу-
дет автоматически фиксироваться при-
ложением, то есть все они станут видны 
своим командирам, что поможет более 
эффективно управлять боевыми опе-
рациями.

Ещё одна важная функция — бой-
цу, чтобы сообщить о своём ранении, 
надо будет нажать всего одну кнопку. 
Программа сама отметит его местопо-
ложение и подаст сигнал тревоги со-
ответствующим медицинским под-
разделениям.

Приложение позволяет пользова-
телю задействовать спутники и карты 
Генштаба, подробные схемы и планы 
местности, включая 3D-модели. Слои 
можно легко менять с помощью пане-
ли управления.

Все карты сделаны НПО «Двина» 
и охватывают все регионы мира.

— Мы получили собственную сре-
ду, в которую мы можем загружать 
для обновления спутниковые сним-
ки от различных поставщиков, — от-
метил Владимир Орлов. — Это может 
быть «Роскосмос» или другие спутни-
ковые операторы дистанционного зон-
дирования Земли. Наша карта актуаль-
нее, чем у «Яндекса» или Google, так как 
есть территории, информация о кото-
рых мало востребована пользователя-
ми и они не обновляются годами эти-
ми компаниями.

Общество Армия

Повышенная сенсуальность
Новое устройство облегчит диагностику аллергиков

Денис Гриценко

Российские учёные разработали сен-
сор, который измеряет концентра-

цию гистамина по слюне. Ранее это 
делали только по анализу крови. Про-
цедура очень проста и не требует уча-
стия специалиста. С помощью прибора 
можно будет буквально за несколько 
минут определить, есть ли у человека 
аллергия на тот или иной возбудитель, 
а также диагностировать заболевания 
ЖКТ и другие патологии. По мнению ме-
диков, разработка может быть очень 
полезна, если учёным удастся опреде-
лить стандартные количества гистами-
на в биологической жидкости. А сде-
лать это будет непросто, так как состав 
слюны зависит от множества факторов 
и постоянно изменяется.

�� 200 СЕНСОРОВ В ЧАС

Учёные Санкт-Петербургского госу-
дарственного университета (СПбГУ) 
создали простой в использовании сен-
сор, позволяющий определить кон-
центрацию гистамина в организме 
человека по образцу слюны. Этот ме-
диатор реакций организма участвует 
во многих физиологических процес-
сах, поэтому его можно использовать 
для диагностики пациентов при ал-
лергиях, заболеваниях желудочно-ки-
шечного тракта, анафилактическом 
шоке и других патологиях. При этом 
тестирование может проводить сам 
больной без помощи специалиста.

— Мы не используем ферменты, ко-
торые обычно применяются для дол-
гого хранения, при этом разработан-
ные нами сенсоры могут храниться 
до шести месяцев. Главное преиму-
щество такого способа мониторин-
га гистамина — его неинвазивность. 
Для проведения исследования необ-
ходим небольшой образец слюны, что 
позволяет проводить быстрый ана-
лиз практически в любых условиях, — 
рассказал автор исследования, заве-
дующий кафедрой аналитической 
химии СПбГУ профессор Сергей Ер-
маков.

По его словам, сенсор изготавли-
вается на так называемых печатных 
электродах — измерительных устрой-
ствах, которые печатаются специаль-
ными чернилами на подложке-изоля-
торе. На поверхность такого электрода 
наносится капля раствора сульфата 
меди, затем высушивается и покрыва-
ется эмульсией полимера, после чего 
снова высушивается. Как отмечают хи-
мики СПбГУ, весь процесс занимает око-
ло получаса, причём за это время можно 
создать до 100 таких сенсоров.

По словам учёных, в их работе впер-
вые аналитический сигнал в электро-
химических сенсорах был основан 
на реакциях образования комплекс-
ных соединений, когда ионы металла 
взаимодействуют с электронами. Это 
позволяет проводить исследования бы-
стро и с высокой точностью.

�� ПОЙТИ НА ПРОВОКАЦИЮ

По мнению экспертов, разработка от-
крывает новые возможности для ме-
диков. Сейчас аллергены выявляют-
ся с помощью анализа антител в крови 
пациента. Однако это дорогостоящее 
и сложное исследование, которое тре-
бует использования специального 

оборудования и длительного времени. 
А с помощью устройства можно в те-
чение нескольких минут узнать, есть 
ли у человека аллергическая реакция 
на тот или иной возбудитель.

— Таким сенсором можно сначала 
измерить уровень гистамина в слюне 
пациента, потом капнуть ему в рот го-
меопатическую безопасную дозу воз-
будителя, снова измерить концентра-
цию гистамина и понять, вызывает ли 
проба аллергическую реакцию. Это на-
зывается провокационный тест. Воз-
можно такое использование устрой-
ства, — сказал аллерголог-иммунолог 
Владимир Болибок.

Такое применение нового сенсора 
оправданно и несомненно принесёт 
пользу врачам, полагает научный со-
трудник Института иммунологии и фи-
зиологии Уральского отделения РАН 
Михаил Болков. По его словам, чисто 
физиологически на аллергическую 
реакцию в организме достаточно не-
скольких минут, поэтому результат ста-
нет известен очень быстро.

— Провокационный тест может быть 
опасен, поэтому для него нужна наи-
меньшая доза возбудителя и чувстви-
тельный сенсор, чтобы организм из-
бежал стресса. Тест обычно проводят, 
когда нужен очень быстрый результат, 
например перед инъекциями или опе-
рацией, — сказал эксперт.

Теоретически сенсор можно исполь-
зовать для контроля состояния паци-
ентов с аллергией по концентрации 
гистамина, как это делается с количе-
ством сахара у больных с диабетом, од-
нако проблема в том, что медикам пока 
неизвестны референсные значения ги-
стамина в слюне, поэтому для их поис-
ка потребуются дальнейшие исследо-
вания, отметил он.

Тяжело в лечении
Как участников СВО учат современной тактической медицине

Дмитрий Астрахань 

З а время специальной военной опе-
рации изменились многие элементы 

солдатской аптечки. Меняются на бо-
лее эффективные и способы оказания 
первой помощи при ранениях. Занятия 
по медицинской подготовке с военнос-
лужащими группировки «Центр» про-
водят инструкторы-добровольцы цен-
тра тактической подготовки «Архангел». 
«Известия» увидели, как проходят тре-
нировки, на которых бойцы осваивают 
современную тактическую медицину.

На полигоне, разбившись на груп-
пы, обучаются представители сра-
зу многих воинских специальностей, 
но в первую очередь это пехота, штур-
мовики, снайперы. Дело не в том, что 
они подвержены наибольшему риску, 
ведь с учётом современных средств по-
ражения, доступных врагу, рискуют 
представители почти всех специаль-
ностей. Но тем, кто находится впере-
ди, сложнее оказать помощь, а с учётом 
охоты беспилотников врага на группы 
эвакуации постоянно удлиняются пле-
чо (дистанция) до места назначения 
и время ожидания. Поэтому первые 
часы раненым приходится рассчиты-
вать на ту помощь, которую им смо-
гут оказать товарищи по группе, или 
в крайнем случае на самопомощь.

— Тактическая медицина также 
развивается, улучшается, появляют-
ся какие-то новые средства оказания 
самопомощи, оказания взаимопомощи 

и так далее. И всё это нужно изучать, 
и во всём этом нужно практиковать-
ся — не только через ролики в Сети или 
по рассказам своих товарищей, а непо-
средственно отрабатывая все эти на-
выки, — рассказывает Фёдор «Артист» 
Геращенко, инструктор центра «Ар-
хангел». Конечно, среди обучающих-
ся много опытных военнослужащих, 
которые уже были в боях, включая 
и штурмовые действия. Но той меди-
цинской подготовки, которую они по-
лучали по старым программам во вре-
мя обучения, часто недостаточно.

Каждый месяц Фёдор с товарища-
ми приезжает на одну неделю, которую 
полностью посвящает интенсивным 
занятиям в частях. Группа примерно 
из десяти инструкторов, разбившись 
по учебным точкам, может за такую 
интенсивную неделю обучить сотни 
человек. Фёдор рассказывает: недав-
но «Архангел» установил собствен-
ный рекорд — за четыре дня поездки 
в зону СВО смог дать базовые навыки 
923 бойцам.

Естественно, что интенсивный курс 
даёт только основные знания, а навыки 
необходимо потом нарабатывать уже 
самостоятельно. Ведь в ситуациях, ко-
гда человек испытывает стресс, часто 
потерю крови и т.д., именно механиче-
ская память имеет решающее значение. 
Всё это в начале занятий напоминает 
бойцам инструктор, подробно объяс-
няя, при каких ранениях счёт време-
ни может идти буквально на секунды.

— При артериальном кровотече-
нии в зависимости от характера по-
вреждения располагаемое время 
от 30 до 90 секунд. Но опять же, 30 се-
кунд, как мы их считаем, — не от мо-
мента, когда ты понял и начал дей-
ствовать. Отсчёт идёт от момента 
непосредственно получения этого ра-
нения, поэтому норматив наложения 
турникета на любую конечность, в бро-
не или не в броне, неважно, — 16 секунд. 
То есть вот эти 14 секунд, которые там 
есть, это как раз на то, пока ты придёшь 
в себя, пока ты поймёшь, что с тобой 
произошло, и вообще где у тебя ране-
ние, — объясняет Артист.

До СВО Фёдор Геращенко был 
предпринимателем, у него частный 
детский сад, занимался туризмом 
и выживанием. Сейчас как организа-
тор работы центра «Архангел» и ак-
тивный участник Народного фрон-
та он каждый месяц ездит в зону СВО, 
а остальное время тратит на подго-
товку поездки и материалов. Ведь для 
качественных занятий необходимы 
не только инструкторы, но и большое 
количество расходных жгутов и пе-
ревязочного материала. А после об-
учения все прошедшие его получают 
от волонтёров полный набор имуще-
ства для наполнения современной 
аптечки. Раздавать его без обучения, 
как показала практика, неэффектив-
но, а вот после занятий волонтёры дей-
ствительно понимают, что аптечки по-
падают к тем, кто сможет применить 
их с максимальной пользой.

— Педагогика помогает. Тут на самом 
деле в занятиях с военными есть такая 
своя история педагогики, потому что 
иногда ты приезжаешь, парни обстре-
ляны, ты тут приехал гражданский: кто 
ты такой, чему научишь? Стараешься 
их на себя как-то замкнуть, для того 
чтобы они в первую очередь начали 
тебе доверять, начали тебя слушать, — 
рассказывает Фёдор о том, как опыт 
работы с детьми помогает в занятиях 
с военнослужащими.

Гистамин — органическое со-
единение, медиатор аллерги-
ческих реакций и регулятор 
многих физиологических про-
цессов. Он регулирует крово-
обращение, кислотность же-
лудочного сока, передачу 
нервных импульсов в ЦНС, син-
тез гормонов, тонус кишечника 
и многое другое. Его основная 
задача — высвобождать плазму 
из сосудистого русла, увеличи-
вать отёк и приток клеток кро-
ви к больной ткани. Это один 
из защитных механизмов им-
мунной системы, который ча-
сто вызывает проблемы.

Справка «Известий»

« В ОСНОВЕ 
КПО-А — НАБОР 
ТЕМАТИЧЕСКИХ 

ИНТЕРАКТИВНЫХ МОДУ-
ЛЕЙ. НАПРИМЕР, ОДИН 
ИЗ НИХ ПОМОГАЕТ ОТСЛЕ-
ЖИВАТЬ АВИАЦИОННЫЙ, 
А ДРУГОЙ — МОРСКОЙ ТРА-
ФИК, ПРИ ЭТОМ ОНИ ЗНА-
КОМЯТ ПОТРЕБИТЕЛЕЙ 
С ПОГОДНЫМИ, НАВИГА-
ЦИОННЫМИ УСЛОВИЯМИ 
И ДРУГОЙ ИНФОРМАЦИ-
ЕЙ В РЕЖИМЕ РЕАЛЬНОГО 
ВРЕМЕНИ
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Строительство объектов «Нового 
Херсонеса» началось в 2022 году по по-
ручению Владимира Путина и было 
завершено чуть более чем за полто-
ра года. Благословение на строитель-
ство комплекса дал патриарх Москов-
ский и всея Руси Кирилл.

�� РАСКОПАЛИ СОКРОВИЩА

Строительству предшествовали мас-
штабные археологические раскопки. 
Общее количество археологических 
находок составило более 6,5 млн еди-
ниц. Из них более 350 тыс. имеют му-
зейное значение.

Здесь есть где разгуляться тури-
сту и воображению художника: неко-
торые мастера кисти уже раскинули 
здесь свои мольберты и холсты, чтобы 
писать с натуры новые контуры ожив-
шего города. В некоторых кварталах 
ещё кипит работа — строители кра-
сят, штукатурят, вывозят строитель-
ный мусор.

При строительстве учли и жаркую 
крымскую погоду — на центральной 
аллее нового комплекса множества 
воздушных конструкций-арок соз-
дают для посетителей тень, а обилие 
небольших фонтанчиков по всему пе-
риметру никак не сказалось на город-
ской системе водоснабжения. Вся вода 
для них взята из местного источника.

Духовным и архитектурным цен-
тром древнего города стал Свято-
Владимирский собор, возведённый 
в XIX веке на месте храма, в котором 
крестился святой равноапостоль-
ный князь Владимир. В годы Вели-
кой Оте чественной войны собор был 

разрушен, а в 1990-е годы пережил не-
удачную реставрацию. Сейчас старую 
храмовую роспись воспроизвели с по-
мощью мозаики. Сегодня храм вновь 
принимает прихожан и туристов.

Главными образовательными 
и историческими центрами стали му-
зеи: христианства, античности и Ви-
зантии, Крыма и Новороссии.

Как рассказал на пресс-конфе-
ренции митрополит Тихон, Музей 
христианства — единственный в сво-
ём роде. Он был задуман в 1913 году, 
сохранился эскиз, который утвердил 
император Николай II. Архитектур-
ные элементы этого эскиза строите-
ли постарались сохранить и в новом 
проекте.

Экспозиция музея даст возмож-
ность совершить духовное путеше-
ствие по миру православной веры, ко-
торая формировала русский и другие 
народы России, закладывала основы 
многонационального и многоконфес-
сионального единства государства, 
помогала преодолевать испытания. 
Губернатор Севастополя Михаил Раз-
вожаев добавил, что при строитель-
стве музея удалось сохранить боль-
шую зелёную зону, которая была здесь 
до начала реализации проекта.

— За это строителям низкий по-
клон, — сказал губернатор.

�� НАСЛЕДСТВО 
ВИЗАНТИИ

Музей античности 
и Византии строи-
ли по чертежам  
и пла-

нам, созданным более 100 лет назад. 
Он самый большой на территории 
комплекса: общая площадь здания 
превышает 21 тыс. кв. м. В экспозицию 
музея войдут артефакты, обнаружен-
ные на территории Херсонеса за по-
следние 200 лет, включая новейшие 
раскопки. Это позволит экскурсан-
там погрузиться в истории Древней 
Греции, Рима и Византии и напомнит, 
что Россия стала наследницей этих 
цивилизаций не только в материаль-
ном, но и в духовном смысле.

Музей Крыма и Новороссии — это 
повествование о жизни и преображе-
нии земли, которая в античные време-
на была местом ссылки, а на Руси ещё 
в XVIII веке называлась Диким полем. 
В создании музея принимали участие 
военные историки, учёные РАН.

— Мы понимаем, что нашими зри-
телями будет во многом молодёжь 
и люди, не искушённые в истории, 
поэтому подача должна быть соот-
ветствующей. Всё это должно быть 
достоверно, научно, но и увлекатель-
но, не скучно, — сказал митрополит 
Тихон.

Рядом с Музеем христианства рас-
положился единственный в России 
храм-парк, в нём нет купола. Это осо-
бая полукруглая конструкция пло-
щадью 2,5 тыс. кв. м. Здесь будут про-

ходить богослужения, 
а в одном из помещений 
будет открыт 
загс.
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Другой ценой
Владельцам пикапов могут вернуть более 1 млрд рублей

Роман Солдатов, Кирилл Сазонов

В течение минимум полугода некото-
рым владельцам пикапов начисляли 

лишний утильсбор, выяснили «Известия». 
Сейчас, если такой автомобиль класси-
фицируется как грузовой, то платить 
за него придётся 100 тыс. рублей, а если 
как легковой — 1,6 млн. Но из-за рекомен-
даций Росстандарта только по одной 
модели таких машин владельцы могут 
претендовать на перерасчёт и вернуть 
из бюджета более 1 млрд рублей, под-
считали в Национальном автомобиль-
ном союзе (НАС). Как следует из письма 
Росстандарта, в ведомстве знают о ситу-
ации: весной там поручали испытатель-
ным лабораториям проверить, как клас-
сифицировались пикапы.

Правила уплаты утилизацион-
ного сбора ужесточились в России 
в 2023 году — тогда его тарифы повы-
сились в несколько раз и суммы сбора 
стали внушительными. Так, в частно-
сти для пикапа, если при растаможи-
вании он классифицируется как легко-
вой автомобиль, сумма сбора доходит 
до 1,2–1,6 млн рублей в зависимости 
от возраста машины. Если же пикап 
признаётся грузовым, утильсбор со-
ставит от 64,2 до 93,4 тыс. 

В регламенте Таможенного союза 
«О безопасности колёсных транспорт-

ных средств» и в приказе Федераль-
ной таможенной службы есть форму-
ла, по которой отличают пассажирский 
пикап от грузового: если масса пасса-
жиров больше, чем груза, то это легко-
вое транспортное средство, если масса 
груза больше массы пассажиров — гру-
зовое.

Но в декабре 2023 года Федераль-
ное агентство по техническому регу-
лированию и метрологии (Росстан-
дарт, осуществляет госконтроль над 
соблюдением требований регламен-
та) направило своим аккредитованным 
лабораториям письмо (есть у «Изве-
стий»). В нём предлагалось классифи-
цировать пикапы исключительно как 
грузовые ТС.

В результате, как сообщили «Изве-
стиям» в Национальном автомобиль-
ном союзе, только по одной модели 
пикапов — RAM 1500 TRX — с 4 января 
2023-го по 30 мая 2024 года было выда-
но 692 свидетельства о безопасности 
конструкции транспортного средства 
(СБКТС). Это, как правило, грузовая мо-
дель. Но 539 свидетельств были выда-
ны как на легковой пикап.

— Получается, что испытательные 
лаборатории должны аннулировать та-
кие свидетельства, а из федерально-
го бюджета должен быть осуществлён 
возврат избыточно уплаченного утили-

зационного сбора в размере 731,2 тыс. 
рублей на каждое транспортное сред-
ство, в общей сложности — 394,1 млн, — 
заявил «Известиям» вице-президент 
НАС Антон Шапарин.

Редакция направила в Росстандарт 
запрос с просьбой оценить, сколь-
ко свидетельств на легковые пикапы 
было выдано грузовым моделям таких 
машин. Как следует из письма ведом-
ства своим испытательным лаборато-
риям, которое было разослано в конце 
весны 2024 года, в Росстандарте о про-
блеме знают.

Так, в нём отмечается, что в фе-
деральное агентство поступила ин-
формация о СБКТС, «выданных в от-
ношении единичных транспортных 
средств», которые были отнесены к лег-
ковой категории, хотя являлись грузо-
выми. Ведомство потребовало от ла-
бораторий аннулировать 1432 таких 
СБКТС. Согласно подсчётам НАС, об-
щая сумма возврата из бюджета за из-
быточно уплаченный утилизационный 
сбор может составить более 1 млрд ру-
блей.

НАС направил в Минпромторг пись-
мо, в котором описал проблему. Обра-
тился в ведомство и зампред комите-
та Госдумы по транспорту и развитию 
транспортной инфраструктуры Юрий 
Григорьев.

«Данная проблема находит отра-
жение и в судебных процессах, — на-
писал депутат. — Центральное тамо-
женное управление инициировало 
ряд исковых требований по пробле-
ме классификации транспортных 
средств и начисления утилизацион-
ного сбора».

В ФТС «Известиям» исковые тре-
бования не конкретизировали, но со-
общили, что вопрос о внесении пи-
капов в перечень отдельных видов 
авто- и мототранспортных средств 
для личного пользования запланиро-
ван к рассмотрению 24 июля 2024 года 
на заседании консультативного коми-
тета по таможенному регулированию.

Юрий Григорьев выразил опасения, 
что федеральный бюджет может поте-
рять значительные суммы «из-за трак-
товки действующего много лет законо-
дательства отдельными чиновниками».

— Мы просим все компетентные ор-
ганы разобраться в вопросе детально, 
чтобы исключить бюджетные потери 
и обеспечить понятные правила выпу-
ска таких транспортных средств в обра-
щение, — сказал он «Известиям».

НАС и Юрий Григорьев направили 
письма в Минфин, Генпрокуратуру, Мин-
промторг, Федеральную таможенную 
службу, правительство и Росстандарт 
с просьбой провести совещание для ре-
шения вопроса с СБКТС для пикапов.

В Минфине «Известиям» подтверди-
ли, что получили письма от НАС и Гос-
думы. Редакция также направила за-
просы в Росстандарт, Минпромторг, 
Генпрокуратуру и правительство РФ. 
В Минпромторге вопрос переадресо-
вали в Росстандарт.

Если СБКТС на легковой пикап бу-
дет аннулировано и взамен будет вы-
дан документ на грузовик, владелец та-
кого автомобиля вправе рассчитывать 
на компенсацию излишне уплаченно-
го утилизационного сбора, отмечает 
адвокат движения «Свобода выбора» 
Сергей Радько.

— Для этого автовладельцу необ-
ходимо обратиться в ФТС или Мин-
фин, представить новые документы 
на транспортное средство и потребо-
вать перерасчёта размера утилиза-
ционного сбора — согласно ставкам, 
установленным на этот тип ТС. Разни-
ца в размерах этого сбора должна быть 
возвращена владельцу машины, — зая-
вил он «Известиям».

Также автомобилист вправе рассчи-
тывать на снижение суммы транспорт-
ного налога, подчеркнул юрист. Правда, 
в этом случае речь, скорее всего, будет 
идти не о компенсации излишне упла-
ченного налога, а о переносе излиш-
ков в счёт уплаты транспортного на-
лога на будущий год. Для этого также 
будет нелишним известить налоговую 
службу о том, что категория транспорт-
ного средства изменилась, рекомендо-
вал эксперт.

Доходным делом
Вывод блогосферы из серой зоны привёл  
к росту рынка за год на треть

Елизавета Крылова

О беление блогосферы повлия-
ло на рост этого рынка за год бо-

лее чем на треть — до 21,3 млрд рублей. 
Индустрия после начала СВО и блоки-
ровки иностранных соцсетей не толь-
ко восстановилась, но и начала актив-
но развиваться. Более 70% участников 
рынка расширяют свой штат, а их до-
ходы увеличиваются, рассказали в Ас-
социации блогеров и агентств (АБА). 
По её прогнозам, рынок инфлюенс-
маркетинга по итогам года вырастет 
более чем на 20%.

Объём российского рынка инфлю-
енс-маркетинга на площадках VK, 
YouTube, Twitch, Telegram и Instagram 
(принадлежит организации Meta, 
признанной в РФ экстремистской) 
составил 21,3 млрд рублей в первом 
полугодии 2024 года, тогда как за ана-
логичный период 2023-го — 15,9 млрд 
рублей. Рост индустрии объясняет-
ся восстановлением рынка после на-
чала СВО и блокировки иностранных 
соцсетей, а также переходом на оте-
чественные платформы. Об этом го-
ворится в исследовании Ассоциации 
блогеров и агентств (АБА) и платфор-
мы IMPeople, с которым ознакомились 
«Известия».

В нём отмечается, что в 2023–
2024 годах коммуникационные и ре-
кламные агентства начали активно 
развиваться — более 70% участников 
рынка расширили свой штат. Зарплаты 
растут практически по всем ваканси-
ям в среднем на 13%, до 20 тыс. рублей 
за год. Одновременно с этим всё боль-
шее количество компаний стало гото-
во оплачивать стажировки, что также 
является положительным фактором.

По прогнозам ассоциации, рынок 
инфлюенс-маркетинга по итогам года 
вырастет более чем на 20%. Основатель 
пространства профессионального раз-
вития IMPeople Анна Имерлишвили 
отметила, что большинство агентств 
и клиентских компаний нуждаются 
в специалистах, которых не придётся 
обучать с нуля. Для реализации специ-
алиста этой области необходимы на-
выки коммуникации, большинство ме-
неджеров проседают в этом.

Рост связан с выходом части ре-
кламных бюджетов из серой зоны, 
считает основатель коммуникацион-
ного агентства PR Perfect Кристина Пе-
трова. Кроме того, рынок коммуника-
ций в целом вырос более чем на 20% 
за 2023 год, вероятно, этот тренд сохра-
нится и в 2024-м.

Рынок информационных и образо-
вательных услуг, предоставляемых 
инфлюенсерами, уже стал наиболее 
перспективным и быстро развиваю-
щимся в России, а вот правовое опре-
деление блогосферы пока отсутствует. 
Отсюда — постоянно растущее число 
мошенников, которые зарабатыва-
ют на гражданах миллиарды, вовле-
кая их в марафоны и тренинги, сказал 
«Известиям» член комитета Госду-
мы по информполитике Антон Нем-
кин. По его словам, сейчас необходи-
мо определить в законодательстве, кто 
такой блогер, какие у него есть права 
и обязанности, как он взаимодейству-
ет с российскими площадками и чем 
они ему отвечают.

— Новые законодательные меры по-
могут обелить рынок инлюенсеров 
ещё больше. Они станут барьером для 

выхода с него недобросовестных бло-
геров, цель которых — нажиться на на-
ших гражданах, — сказал депутат.

По его словам, в силу расширения 
блогосферы и усиления её влияния 
на граждан необходимо разработать 
механизмы для отсеивания из публич-
ного пространства тех лидеров мне-
ний, которые преследуют деструктив-
ные цели.

— Уверен, блогеры и государство 
придут к компромиссу и научатся 
взаимодействовать так, чтобы вместе 
создавать комфортное цифровое про-
странство для граждан, — добавил Ан-
тон Немкин.

Ассоциация подсчитала доходы 
за полугодие некоторых, по их данным, 
крупных блогеров, которые получают 
прибыль с продвижения в соцсетях. 
Так, например, Ксения Собчак зарабо-
тала более 96 млн рублей с рекламы 
на площадке YouTube, «Влад А4» на той 
же платформе — 34 млн, «Bratishkinoff» 
в Twich — 21 млн, Анна Хилькевич 
в Instagram — 12 млн, AhriNyan в Twich — 
почти 9 млн.

Однако крупные блогеры продол-
жают оставаться под пристальным 
вниманием властей. Так, в отношении 
Аяза Шабутдинова в конце 2023 года 
возбудили уголовное дело о мошен-
ничестве. Таганский суд Москвы прод-
лил его арест до 16 августа. Елену Бли-
новскую в апреле 2023 года задержали 

по подозрению в мошенничестве с це-
лью неуплаты налогов на сумму около 
918 млн рублей. Около года она находи-
лась под домашним арестом. В январе 
суд изменил ей меру пресечения на за-
ключение под стражу, она арестована 
до 26 июля. В отношении других бло-
геров, таких как Лерчек и Александра 
Митрошина, были сняты обвинения 
после уплаты задолженностей по на-
логам.

В 2023 году, как писали «Известия», 
доходы российских интернет-коучей 
и инфоцыган сократились на 3,5 млрд 
рублей — до 1 млрд, без учёта того, что 
они выплатили в форме задолженно-
стей. В 2022-м десять крупнейших ин-
флюенсеров суммарно заработали 
4,5 млрд рублей.

Больше всего за прошлый год поте-
ряли Валерия Чекалина (1 млрд рублей), 
Александра Митрошина (650 млн), Гоар 
Аветисян (500 млн), Елена Блиновская 
(450 млн), Аяз Шабутдинов (413 млн), 
Оксана Самойлова (250 млн), Викто-
рия Боня (250 млн) и Надин Серовская 
(150 млн). Инне Тлиашановой и Дми-
трию Портнягину, напротив, удалось 
закончить  год с прибылью 20 млн 
и 126 млн рублей соответственно.

Участники Ассоциации блогеров 
и агентств с рекламы в Instagram вы-
платили почти 850 млн рублей налогов 
в бюджет России в 2023 году, уточнили 
в организации. При анализе учитыва-
лись НДС и налог на прибыль.

A Проект закона предполагает 
легализацию добычи крип-

товалют и декларацию дохода от этой 
деятельности. Документ устанавлива-
ет правила майнинга, в том числе веде-
ние реестра тех, кто занимается этой 
деятельностью. Требования к добыче 
крипты будет определять правитель-
ство по согласованию с Центральным 
банком. Также установят федеральный 
орган исполнительной власти, который 
будет контролировать соблюдение этих 
правил.

Документ подготовила группа депу-
татов во главе с председателем комите-
та по финрынку Анатолием Аксаковым 
ещё в ноябре 2022-го. Работа над ним 
продолжалась всё это время, законо-
проект несколько раз направляли на ис-
правление. В новой редакции его внес-
ли в Госдуму в конце апреля 2024 года.

Работа над изменениями активизи-
ровалась в начале этого месяца. 12 июля 
комитет ГД по финрынку рекомендо-
вал принять документ в первом чте-
нии. А затем важность нововведения 
подчеркнул президент. 17 июля на со-
вещании по экономическим вопросам 
Владимир Путин призвал принять за-
кон о майнинге.

— Нам в России важно, что называется, 
не упустить момент, своевременно на-
страивать правовую базу и регулирова-
ние, развивать инфраструктуру, созда-
вать условия для обращения цифровых 
активов, причём как внутри страны, так 
и в отношениях с зарубежными партнё-
рами. Мы уже серьёзно продвинулись 
в этой сфере, — заявил Владимир Путин.

Накануне рассмотрения в Госдуме 
правкомиссия поддержала законопро-
ект в случае его доработки ко второму 
чтению в соответствии с предложени-
ями кабмина. Это подтвердил источник 
«Известий», близкий к правительству.

В частности, кабмин считает нуж-
ным убрать запрет на рекламу товаров 
и услуг для выпуска цифровых валют. 
Отмечается, что это может затруднить 
добросовестным майнерам покупку 
необходимого оборудования. Прави-
тельство также предложило исклю-
чить из законопроекта запрет на обра-
щение цифровых валют на территории 
РФ. Кроме того, в кабинете министров 
хотят разрешить использование рос-

сийской инфраструктуры (то есть от-
ечественных площадок для цифровых 
валют) для продажи таких активов. Де-
путат Валерий Селезнёв поддержал 
эти изменения. По его словам, в случае 
их внесения система сможет работать, 
и этот закон не будет препятствовать 
проведению международных расчётов 
с цифровыми валютами.

Рассмотренный Госдумой законо-
проект о майнинге не регулирует на-
логообложение в этой сфере. Предпо-

лагается, что изменения в фискальную 
систему будут одобряться отдельно.

Власти обсуждают разные подходы. 
Один из основных вариантов — введе-
ние налога на прибыль для участников 
рынка. Однако есть и альтернативные 
предложения — например, установить 
акциз на электроэнергию для майнинга, 
сообщил ранее «Известиям» замдирек-
тора департамента финансовой полити-
ки Минфина Осман Кабалоев. Во втором 
случае предполагается, что компании 

будут платить сбор исходя из объёма 
электричества, потреблённого для до-
бычи криптовалют.

В Минфине ожидают принятия за-
конодательства о регулировании циф-
ровых валют в 2024 году, сообщал ранее 
«Известиям» директор департамента 
финполитики министерства Алексей 
Яковлев. По его мнению, нормы могут 
одобрить ещё летом. Как следует из за-
конопроекта, если документ примут, 
он должен вступить в силу с сентября 
этого года.

Идея узаконить майнинг и опреде-
лить чёткие правила игры очень акту-
альна, подчеркнул основатель Anderida 
Financial Group Алексей Тараповский. 
По его словам, сейчас из-за отсутствия 
законодательной базы налоги на крип-
товалютном рынке не декларируются. 
За счёт этого в бюджет недопоступа-
ет как минимум 50 млрд рублей дохо-
дов в год.

Предпочтительно ввести налог 
на прибыль — то есть доходы за выче-
том расходов, считает директор Ассоци-
ации промышленного майнинга Сергей 
Безделов. По его оценке, налогообложе-
ние добычи криптовалют будет прино-
сить стране около 50 млрд в год с 2026-
го — после того, как инвестиционные 
проекты начнут вводить в эксплуата-
цию. С этой оценкой согласился заме-
ститель гендиректора по коммуника-
циям BitRiver Олег Огиенко.

Если же будет введён отдельный та-
риф на электроэнергию для майнеров 
на киловатт-час, то объём сборов мо-
жет составить порядка 44 млрд рублей 
в год, подсчитал CEO Ubit Тимофей Гри-
горенко. Он добавил: после введения на-
логообложения, с одной стороны, добы-
ча криптовалют станет менее выгодной. 
Но с другой стороны — на рынок придёт 
много компаний, потому что это будет 
регулируемая отрасль и бизнес с при-
емлемой доходностью.
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В токе, в ресурсе
Обеление майнинга принесёт в бюджет 50 млрд в год
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составил объём рынка инфлюенс-
маркетинга в первом полугодии
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Кадры решили всё
В Москве увидят советскую архитектуру глазами 
американца

Зоя Игумнова

П рофессор славистики Тулейнско-
го университета Уильям Брум-

филд — человек, который всю жизнь 
самостоятельно постигает русскую 
культуру и знакомит с ней мир по-
средством собственных фотосним-
ков. Ими он иллюстрирует свои ста-
тьи и издания. Выставка «Русский 
авангард в объективе американ-
ского фотографа. К юбилею Уилья-
ма Брумфилда» открылась в Музее 
архитектуры им. А.В. Щусева. Пред-
ставлено более 300 работ, которые 
создавались на протяжении полуве-
ка. «Известия» оценили вклад фото-
графа в историю русского авангарда.

�� НАПРАВЛЕНИЕ — СССР

В поисках натуры Уильям Брумфилд 
(родился в 1944 году) изъездил всю 
Россию — от Москвы до Хабаровска — 
и создал свою ретроспективу архи-
тектурного образа нашей страны. 
В архиве более тысячи снимков зда-
ний, построенных в эпоху русского 
авангарда. И о каждом из запечатлён-
ных им объектов Уильям Брумфилд 
знает всё — от момента закладки соо-
ружения до последней реставрации. 
По мнению фотографа, архитектура 
русского авангарда — это взлёт чело-
веческой души.

Экспозиция построена по геогра-
фическому принципу. Москву Уи-
льям Брумфилд считает центром 
своего восприятия этого направ-
ления в архитектуре — столичному 
авангарду посвящён самый большой 
раздел. На выставке можно увидеть 
серии снимков любимых объектов 
автора: дом Наркомфина, построен-
ный по проекту архитекторов Мои-
сея Гинзбурга и Игнатия Милиниса, 
дом культуры имени Зуева авторства 
Ильи Голосова, дворец культуры Про-
летарского района по проекту братьев 
Весниных и, конечно, дом-мастерская 
Константина Мельникова в Кривоар-
батском переулке. На выставке можно 
увидеть не только фотографии этого 
уникального здания, но и его архитек-
турный макет из собрания Музея ар-
хитектуры им. А.В. Щусева.

— Уильям Брумфилд — друг Му-
зея архитектуры им. А.В. Щусева 
с 1979 года, в нашу страну он начал 
приезжать по студенческому обмену 
ещё в 1970-м, — рассказала «Извести-
ям» директор музея Наталья Шашко-
ва. — Он изучал филологию в Тулейн-
ском университете в Новом Орлеане, 
но, побывав в СССР, влюбился в нашу 
архитектуру и посвятил жизнь её ис-
следованию. Брумфилд внёс огром-
ный вклад в изучение архитектурно-
го наследия нашей страны.

Фотограф уделял большое вни-
мание храмовому творчеству — ради 
снимка церкви или собора добирался 
до самых отдалённых точек на кар-
те. Он фотографировал памятники 
Русского Севера, преодолевал тыся-
чи километров, а заодно и организа-
ционные трудности — всё ради удач-
ного кадра.

— Сейчас архив американско-
го фотографа имеет уникальное 
историческое значение, потому что 
со временем памятники меняются, 
какие-то разрушаются и утрачива-
ются, а что-то, наоборот, отрестав-
рировано и изменило свой облик, — 
говорит Наталья Шашкова. — Важно, 
что Уильям Брумфилд начал фик-
сировать произведения советско-
го авангарда очень давно. Обратил 
на них внимание, когда не было мас-
сового увлечения советским насле-
дием. Во многие места Уильям Брум-
филд возвращался многократно. 
И по его фотографиям можно про-
следить историю архитектурных 
сооружений на протяжении десяти-
летий: как они существовали, как ме-
нялись во времени.

�� СЕКРЕТЫ 
ПРИВЛЕКАТЕЛЬНОСТИ

Американский фотограф Уильям 
Брумфилд был пионером. В первой 
половине XX века авангарду внима-
ния не уделялось. Изучение этого 
архитектурного направления нача-

лось только в середине 1960-х. Уи-
льям Брумфилд начал фотографиро-
вать советский авангард с 1971 года. 
Он ездил за Урал, в Сибирь, в южные 
города, изучил облик мегаполисов.

С 1970-го по начало 2000-х Уильям 
Брумфилд снимал на плёнку, а по-
том перешёл на цифровой фотоап-
парат. Сегодня большая часть нега-
тивов оцифрована, и вся коллекция 
составляет порядка 150 тыс. сним-
ков. Фотографическое наследие Уи-
льяма Брумфилда хранится в собра-
ниях Национального музея искусств 
в Вашингтоне и в России — в Музее 
архитектуры им. А.В. Щусева.

— Когда мы с Уильямом стали от-
бирать снимки для экспозиции, вы-
яснилось, что фотографий русско-
го авангарда у него около тысячи 
и трудно выделить какой-то один 
объект, — рассказала «Известиям» 
куратор выставки Нина Пимено-
ва-Ромашова. — Первым снимком 
в этом жанре стал дворец культуры 
имени Кирова в Ленинграде 1971 года. 
Мы делали выставку не про авангард, 
а про то, как фотограф снимал аван-
гард. Уильям на съёмку выезжал 
с разными фотоаппаратами. Одна 
камера была с чёрно-белой плёнкой, 
вторая — с цветной, третья — для диа-
позитивов. И каждой он снимал один 
и тот же ракурс. Но кадры получа-
лись разные. И мне очень хотелось 
представить зрителям эту работу 
фотографа-исследователя.

Серии снимков посвящены Дому 
киноактёра на Поварской улице 
в Москве. Сейчас здание 1935 года, 
построенное по проекту братьев Вес-
ниных, памятник архитектуры кон-
структивизма, получает второе рож-
дение. На Поварской полным ходом 
идёт реставрация, после которой 
здесь откроется Центр театра и кино 
под руководством Никиты Михалко-
ва. И тогда американцу стоит сделать 
ещё одну фотосессию для памятника.

�� ОРДЕНОНОСЕЦ С КАМЕРОЙ 
И ТЕАТР «ТРАКТОР»

Фотографии для выставки Брумфилд 
отобрал из личного архива. Сним-
ки отпечатали в Москве по оциф-
рованным негативам и сделанным 
им в 2000-х и 2010-х годах цифровым 
снимкам, присланным из США. Сре-
ди экспертов идёт дискуссия, что на-
зывать художественной фотографи-
ей и всякая ли фиксационная съёмка 
является художественной.

— Фиксационной съёмкой зани-
маются исследователи, архитекто-
ры, реставраторы, — говорит кура-
тор. — У них есть конечная цель этого 
процесса. У Уильяма Брумфилда как 
раз архив фиксационных снимков. 
У него есть крупные планы примеров 
процесса реставрационных работ. 
Например, в деталях представлен 
клуб-фабрика «Буревестник» на 3-й 
Рыбинской улице в Москве.

Как говорит эксперт, будет сни-
мок художественным или нет, зави-
сит от мастерства фотографа. Есть 
несколько факторов, которые отли-
чают просто фото от произведения 
искусства: ракурс, равновесие кадра, 
композиция.

— На фотовыставках всегда хотят 
представить лучшие работы, а мне 
хотелось показать не только фасад-
ные снимки, — говорит Нина Пиме-
нова-Ромашова. — А и тот процесс, 
который предшествовал созданию 
уникального фото. И то, сколько ка-
дров пришлось сделать фотографу, 
чтобы поймать удачный момент.

За стеклом рядом с крупными 
уникальными снимками представ-
лена раскадровка. Будто увеличен-
ные отрезки фотоплёнки, на которой 
можно рассмотреть то, из чего при-
шлось выбирать Уильяму Брумфилду.

Есть на выставке и фотография 
с историей. 
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Звёзды зажигали
Джейсон Деруло и Имани открыли  
первый Dream Fest в Баку

Юлия Фролова

Вокалистка The Pussycat Dolls Николь Шер-
зингер, Томас Андерс из Modern Talking, 

группа The Jacksons, Си Си Кетч, Крейг Дэвид, 
Эмин, Люся Чеботина, Джейсон Деруло — 
около 100 артистов со всего мира собрались 
в Баку на первом музыкальном фестивале 
Dream Fest, который открылся 23 июля и бу-
дет греметь на Каспийском побережье всю не-
делю. О том, что слышно нового, — в репорта-
же «Известий».

�� ЗАПАД ВСТРЕТИЛСЯ С ВОСТОКОМ

Солнце, море и музыка — три главные составля-
ющие гостеприимного Баку, который на пред-
стоящую неделю стал музыкальной столицей 
СНГ. На Каспийском побережье дали старт ново-
му международному музыкальному фестивалю 
Dream Fest, объединившему на своих сценах око-
ло 100 российских и зарубежных артистов, сре-
ди которых и топовые зарубежные исполните-
ли. В первый день на Dream Fest звучали «You Will 
Never Know» и другие хиты французской коро-
левы соула Имани, свои песни исполнили Эмин, 
Люся Чеботина, Брендон Стоун, азербайджан-
ская певица и участница «Евровидения-2016» 
Семра Рагимли. Исполнителей объявляли веду-
щие Владимир Маркони и Люся Чеботина.

Однако хедлайнером открытия стал америка-
нец Джейсон Деруло, ради которого, казалось, 
в этот день собрались все. Его треки «Wiggle», 
«Whatcha Say», «What To Want Me» и «Savage Love» 
знают даже те, кто не является фанатом музыкан-
та. Композиции Деруло часто вирусились в раз-
личных видео в социальных сетях.

Дальше — больше: в следующие дни гостей 
фестиваля ждут выступления Николь Шерзин-
гер из группы The Pussycat Dolls и бывшего соли-
ста Modern Talking Томаса Андерса, Си Си Кетч 
и Крейга Дэвида, а также группы The Jacksons, 
ранее известной как The Jackson 5 — той самой, 
в которой началась карьера Майкла Джексона.

— Что такое Dream Fest? Это место, где Запад 
встречается с Востоком. Где выступают абсо-

лютно разные артисты со всего мира. Фе-
стиваль будет очень мультикультурный 

и очень масштабный... Мы желаем 
вам потрясающей недели, я на-

деюсь, вы каждого артиста бу-
дете принимать не хуже, чем 

меня, — сказал со сцены ор-
ганизатор фестиваля, пе-

вец Эмин Агаларов, от-
крывший Dream Fest 

вместе с Государ-
ственным ан-

самблем танца 
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�� ДОРОГО И БОГАТО

Dream Fest — фестиваль совершенно новый 
и проходит в Баку впервые. Эстафету главно-
го летнего музыкального опен-эйра на терри-
тории постсоветского пространства ему пере-
дал фестиваль «Жара». После ребрендинга тот 
стал локальным российским проектом и будет 
проводиться на территории РФ. Последний раз 
фестиваль проходил на побережье Каспийского 
моря в 2020 году, а в начале 2024-го «Жара» вне-
запно пришла в Дубай — здесь Агаларов и объ-
явил о проведении в Баку нового опен-эйра 
со звёздами мировой сцены.

Если на «Жару» слетался весь свет отечествен-
ной эстрады, то организаторы Dream Fest дела-
ют ставку именно на международных звёзд. Но-
вый фестиваль сложнее не только в организации, 
но и в ценовой политике. Ранее Агаларов сооб-
щал, что примерный бюджет шестидневного 
Dream Fest составляет $7–8 млн.

— Технические райдеры зарубежных арти-
стов более требовательные и сложные. Напри-
мер, на уровне большого артиста десять гримё-
рок должны работать круглосуточно, в любое 
время там должен быть персонал. Вчера иска-
ли для одного из артистов текилу особого сорта, 
еле нашли! Такого много, но на то они иностран-
ные артисты, что нужно выполнять райдер, иначе 
в следующий раз не приедут, — рассказал Агала-
ров журналистам на красной дорожке.

Ценник фестиваля обусловлен не только 
райдерами знаменитостей. Dream Fest прохо-
дит на территории прибрежного комплекса Sea 
Breeze — места, ставшего неотъемлемой ча-
стью проведения музыкальных ивентов высоко-
го класса. Выступления артистов займут три сце-
ны, расположившиеся в относительной близости 
друг от друга, исключая марафонские спринты, 
чтобы успеть попасть на любимого исполните-
ля. Главная и самая масштабная площадка ока-
залась в центре комплекса — здесь будут высту-
пать хедлайнеры фестиваля.

— Сегодня над этим фестивалем работают 
около 3,5 тыс. человек технического персонала. 
В зале мы ожидаем около 10 тыс. зрителей каж-
дый день. Плюс около 2 тыс. — это сотрудники 
Sea Breeze, которые обеспечивают логистику, — 
рассказал Агаларов.

По его словам, в самом Азербайджане не хва-
тило всего необходимого технического оборудо-
вания — на фестивале работает около 40 экранов, 
и только одних световых приборов насчитывает-
ся несколько тысяч. Чтобы обеспечить техниче-
ское оснащение на высшем уровне, технику так-
же везли из России, Турции и ОАЭ.

�� А ГОСТИ КТО

Как сообщили «Изве-
стиям» организаторы 
Dream Fest, свободных но-
меров в отелях морского курор-
та в дни фестиваля не найти — поддержать кол-
лег и послушать иностранных артистов приехали 
и представители российского шоу-бизнеса. Про-
дюсер Яна Рудковская вышла на красную дорож-
ку в платье от Dior с открытыми плечами — сказы-
ваются палящее солнце и +32 градуса. Продюсер 
привезла с собой в Азербайджан четыре чемода-
на нарядов. Рудковская рассказала журналистам, 
что должна была прилететь в Баку на день позже, 
но поменяла билеты, поскольку не могла пропу-
стить выступление Джейсона Деруло. Продюсер 
призналась, что стала большой фанаткой испол-
нителя из США.

В этот вечер на красной ковровой дорожке 
звучали и слова поддержки. В ближайшие дни 
на Dream Fest выступит поп-певица Глюкоза (На-
талья Ионова-Чистякова). Накануне исполнитель-
ница оказалась в центре скандала: продюсер 
и композитор Максим Фадеев намерен подать иск 
к Глюкозе после концерта в Красноярске, на ко-
тором зрителей возмутило поведение артистки. 
Сама певица позже объяснила своё неоднознач-
ное выступление действием антидепрессантов 
и снотворных, которые ей прописали на фоне де-
прессии из-за смерти бабушки и конфликта с Фа-
деевым.

— Я считаю, что все мы люди. Ничто человече-
ское нам не чуждо, тем более в той ситуации, ко-
торая случилась у Наташи. У неё умер очень близ-
кий человек. Никто не знает, как бы он повёл себя 
в такой ситуации. Моё сердце и моя поддержка 
Наташе. Мы сами оказывались с Димой (Биланом) 
в такой ситуации. Меня также расстроили слова 
Максима Фадеева, к которому я хочу обратиться. 
Я считаю, что забирать у артиста музыку — это за-
бирать его душу и сердца. Этого делать нельзя, — 
сказала, в свою очередь, Рудковская.

Градус — и не только температуры воздуха — бу-
дет стремительно повышаться уже на следующий 
день фестиваля. Свои хиты исполнят Томас Ан-
дерс, Dr. Alban, Ани Лорак. А 27 июля на сцену вы-
йдет бывшая вокалистка The Pussycat Dolls Николь 
Шерзингер. Источники «Известий» сообщили, что 
Шерзингер выступит на Dream Fest с сольными 
композициями, а пока она лично выбирает, что ис-
полнит в Баку из хитов The Pussycat Dolls. По сло-
вам Агаларова, артистка сейчас не гастролиру-
ет, уговорить её помог композитор Дэвид Фостер, 
который также выступит здесь. При этом планы 
у основателя Dream Fest амбициозные: в следую-
щем году на Каспийском побережье ожидают Эн-
рике Иглесиаса и Дженнифер Лопес. Последняя 
должна была приехать уже в этом году, но не смог-
ла из-за графика.
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Шоу там
Возвращение Валиевой совпало  
с новыми слушаниями в CAS

Сергей Иванов 

Э то свершилось — чемпионка мира 
среди юниоров, российская фигу-

ристка Камила Валиева снова выступает. 
Причём не пришлось даже ждать окон-
чания дисквалификации — после долгих 
консультаций с юристами спортсмен-
ку всё-таки пригласили стать участни-
цей спектакля Татьяны Навки «Руслан 
и Людмила». Шоу ставят в Сочи Парке. 
Выступления проходят с 12 июня, од-
нако прокат 22 июля был особенным, 
ведь впервые с прошлой зимы на льду 
появилась Камила. Любопытно, что па-
раллельно в Лозанне Спортивный ар-
битражный суд (CAS) рассматривал 
апелляцию Канады по пересмотру ре-
зультатов командного турнира Олим-
пийских игр в Пекине, напрямую связан-
ную с делом Валиевой.

В январе была подведена пусть 
не окончательная, но судьбоносная 
черта в саге о допинговом деле Камилы 
Валиевой. Фигуристка была названа су-
дом виновной и получила максимально 
строгое наказание — четыре года дис-
квалификации. Отсчёт был с момента 
пробы на предолимпийском чемпио-
нате России в декабре 2021 года, когда 
у Валиевой обнаружили триметазе-
дин. А срок дисквалификации завер-
шится в декабре 2025-го. Все резуль-
таты спортсменки начиная с декабря 
2021-го до января 2024-го аннулирова-
лись, а выходить на лёд с начала теку-
щего года она уже не имела права.

Причём было непонятно, касают-
ся ограничения только соревнований 
или в том числе ледовых шоу. Так или 
иначе, в гастрольном туре группы Эте-
ри Тутберидзе Валиевой не было. Ис-
чезла Камила и с афиш проектов Татья-
ны Навки, с которой сотрудничает уже 
не первый год.

Не было Валиевой даже на премьере 
«Истории любви Шахерезады» в родной 
для неё Казани в конце марта. Не стал 
приглашать в свои новые проекты Ка-
милу и Илья Авербух. Однако в конце 
весны Валиева обратилась за консуль-
тациями в РУСАДА с просьбой про-
яснить возможность участия в ком-
мерческих ледовых шоу. Обращались 
к юристам и представители шоу Навки.

Судя по всему, ближе к лету бюро-
кратические моменты были улажены, 
и дисквалифицированной спортсмен-
ке дали зелёный свет на участие. Заяви-
ли фигуристку ещё в мае, причём сразу 
в два проекта. По планам помимо «Рус-
лана и Людмилы» в Сочи Камилу сто-
ит ожидать и в «Вечерах на хуторе близ 
Диканьки» по повести Гоголя.

Тем не менее премьерного показа 
именно с Валиевой зрителям пришлось 
ждать до конца июля, хотя показывают 
в Сириусе шоу Навки ещё с 12 июня. Ка-
мила выступает в «Руслане и Людми-
ле» не как одиночница, а с партнёром. 
Им на этот раз стал серебряный призёр 
Олимпиады-2018 в командных соревно-
ваниях Александр Энберт.

— Для Камилы это боль-
шая победа над со-
бой,  — сказала «Из-
вестиям» Татьяна 
Навка. — Пять меся-
цев без выступлений 
на льду — огромный 
перерыв для спорт-
смена. Признаюсь 
честно, ей нелегко. 
Но тем не менее 
она справилась. 
Камила  — боль-
шая умница, не-
вероя т на я кра-
сотка! Выполнила 
всё: и в паре ката-
лась, и в поддерж-
ке с Александром 
Энбертом — для 
неё это пер-
вый опыт. Зри-
тель её ждёт! 
На первом вы-
ступлении был 
аншлаг, всё сло-
жилось удачно.

Шоу имеет 
большой ком-
мерческий успех, 
появление же Вали-
евой и вовсе прак-
тически гаранти-
ровало аншлаг. 
И хотя за пару 
дней ещё оста-
вались в про-
даже свобод-
ные би леты 
даже на пер-
вые ряды, бли-
же к дате спектак-
ля все доступные 
места были выкуплены. 
В первые минуты высту-

пления казалось, что фигуристка не-
много нервничает, однако затем она 
пришла в себя и с учётом заметного пе-
рерыва откатала вполне неплохо. Не-
сколько одинарных акселей и двойных 
прыжков — большего от Камилы никто 
и не требовал. При этом было видно, что 
многие зрители пришли именно ради 
прославленной спортсменки, и Валие-
ва почтила их внимание, обратившись 
к болельщикам по окончании шоу.

— Я безумно рада вернуться на лёд, — 
начала Камила. — Спасибо вам за та-
кую поддержку, что вы здесь, поддер-
живаете, любите, даёте нам энергию. 

Конечно же, хочу сказать 
огромное спасибо коллек-

тиву, потому что это самые 
добрые, лучшие люди, с ко-
торыми я могла вернуться 
на лёд. Я всех очень люблю. 

Очень скучала и надеюсь, 
дальше будет только 

лучше.
— В е р ю,  ч т о 

это первый шаг 
по возвращению 
Камилы, — поде-

лилась с «Изве-
стиями» заслужен-

ный тренер СССР Татьяна 
Тарасова. — Если она будет 
кататься в шоу, то будет 
находиться в форме и по-

старается через два года 
возобновить карьеру. Думаю, шан-
сы на это есть. Таня Навка — молодец, 
что решилась всё-таки пригласить 
Валиеву.

Однако в воздухе продолжал 
висеть вопрос о возможных по-
следствиях хода с приглашением 
Валиевой и её текущем статусе. 
К примеру, ведущий не стал объяв-
лять титулы спортсменки, назвав 
её аккуратно «чемпионкой наших 
сердец». А в Лозанне практически 
в то же время, пока близ Сочи вы-
ступала Камила, CAS рассматривал 
апелляцию Канады по распределе-
нию медалей олимпийского команд-
ного турнира. Напомним, что после 
дисквалификации Валиевой Россия 
опустилась на третье место.

Роман Кольцов 

Д ва российских игрока готовятся по-
корять Европу — 20-летний вратарь 

Даниил Худяков уже официально пере-
шёл в австрийский «Штурм», а нападаю-
щий ЦСКА Фёдор Чалов в скором вре-
мени окажется в ПАОК. И если выбор 
молодого Худякова ни у кого не вызы-
вает вопросов, то реакция на переход 
Чалова в соцсетях — в основном недоу-
мение. Форвард, оформивший 40 очков 
по системе «гол + пас» за последние два 
сезона РПЛ, близок к переезду в не са-
мый титулованный греческий клуб. Ка-
жется, будто Фёдор заслуживает более 
статусной команды, но не всё так про-
сто. Подробнее об этих трансферах — 
в материале «Известий».

�� СЛЕДОВАТЬ ЗА МЕЧТОЙ

Чалов, в отличие от Худякова, ещё нику-
да не перешёл, но всё идёт к этому. По-
сле матча первого тура РПЛ «Ростов» — 
ЦСКА (0:0) появился инсайд, который 
сразу же подтвердили в ПАОК. Сумма 
трансфера может составить €3 млн, Фё-
дор заработает в Греции €1,3 млн в год, 
а также получит до €300 тыс. в качестве 
бонусов. Контракт будет подписан сро-
ком на три года.

Является ли новость об уходе Чалова 
сенсацией? Нет. Он никогда не скрывал, 
что мечтает заиграть в Европе. Его вояж 
в швейцарский «Базель» (4+2 в 16 мат-

чах сезона-2021/22) оставил хорошее 
впечатление. Форвард, очевидно, хо-
тел продолжения.

Что нужно знать о ПАОК? Во-первых, 
одним из лидеров полузащиты этой 
команды является Магомед Оздоев, 
прекрасно знакомый российским бо-
лельщикам. Во-вторых, ПАОК — дей-
ствующий чемпион страны. В-третьих, 
в этом сезоне клуб участвует в евро-
кубках, правда, начнёт свой путь лишь 

со второго квалификационного раун-
да Лиги чемпионов. Первый соперник, 
чемпион Боснии и Герцеговины «Бо-
рац» — вполне проходимый. А потом, 
при удачном раскладе, ещё два сопер-
ника. В худшем случае ПАОК свалится 
в квалификацию Лиги Европы или Лиги 
конференций.

Главный в ПАОК — президент клуба 
Иван Саввиди, российский миллиар-
дер с греческими корнями. В Салониках 
его знают как человека, который готов 
на всё ради команды, а на весь мир Сав-
види прославился своим неоднознач-
ным поведением. Весной 2018-го ПАОК 

в очном матче с АЕК боролся за чем-
пионство. Команда Саввиди забила 
победный мяч на последних минутах, 
но главный арбитр отменил его. Нервы 
у президента не выдержали, он выбе-
жал на поле разбираться сначала с су-
дьёй, а потом с тогдашним главным тре-
нером АЕК Маноло Хименесом.

Позже мировые спортивные изда-
ния облетели фотографии, как Саввиди, 
подбегая к рефери, держится за кобу-

ру, а в ней пистолет. За этот эпизод Гре-
ческая федерация футбола на 20 дней 
приостановила местный чемпио-
нат, УЕФА временно отстранил ПАОК 
от всех соревнований, а сам Саввиди 
получил 25 месяцев тюрьмы условно.

Так почему же выбор Чалова пал 
на ПАОК? Скорее всего, это решение 
вынужденное — просто больше ни один 
зарубежный клуб Фёдора на приемле-
мых для ЦСКА условиях не позвал. Ему 
уже 26. Возраст для покорения Европы 
близок к критическому. Если есть меч-
та поиграть за пределами России, то са-
мое время следовать за ней.

Чалов и его окружение наверняка 
всё тщательно взвесили. Быть может, 

именно ПАОК окажется тем трам-
плином, с которого наш нападаю-
щий запрыгнет в топ-чемпионат. Все 
шансы для этого есть, ведь россияни-

на явно берут под основу.
— Мы следим за Чаловым уже 

два года, он отличный игрок с огром-
ным потенциалом, но, пока сделка 
не закрыта, мы не хотим давать ком-
ментарии, — сообщили «Известиям» 
в пресс-службе клуба.

�� РЕАНИМАЦИЯ КАРЬЕРЫ  
В 20 ЛЕТ

Экс-вратарь московского «Локомотива» 
Худяков подписал контракт с австрий-
ским «Штурмом» до 2028 года. В преды-
дущем сезоне о Данииле не было ниче-
го слышно, но для столь юного возраста 
у него достаточно большой бэкграунд. 
В 17 лет Худяков вошёл в историю евро-
пейского футбола как самый юный де-
бютант еврокубков среди российских 
голкиперов — пал рекорд не кого-ни-
будь, а Игоря Акинфеева. Правда, тот 
проигранный матч Лиги Европы про-
тив «Лацио» (0:3) ему наверняка не захо-
чется вспоминать. Московскую коман-
ду он тогда не выручил.

В сентябре–декабре 2022 года Худя-
ков появлялся в различных мировых 
рейтингах. Международный центр 
спортивных исследований (CIES) ста-
вил его на шестое место в списке самых 
перспективных вратарей мира, а в рей-
тинге всех игроков, родившихся не поз-
же 2004 года, CIES и вовсе включил Да-
ниила в тройку лучших — выше были 
только Гэбриел Слонина из «Челси» и по-
лузащитник «Барселоны» Гави.

За два сезона в «Локомотиве» Худя-
ков сыграл в 34 матчах, в которых про-
пустил 61 гол и шесть раз удержал во-
рота сухими. Но после первых 12 туров 
РПЛ-2022/23, а также двух игр в ноябре 
Даниил сел в глубокий запас. И в про-
шлом сезоне вообще не играл, на него 
перестали рассчитывать. Его агент Ва-
дим Шпинёв объяснял это «нечестной 
конкуренцией» в команде.

Переход в «Штурм» — это дерзкая 
попытка реанимировать карьеру. Но-
вая команда Худякова является топо-
вой по австрийским меркам. По итогам 
сезона-2023/24 чёрно-белые стали чем-
пионами, а также завоевали Кубок Ав-
стрии. Теперь клуб готовится сыграть 
в основном этапе Лиги чемпионов.

«Чувствовал, что с “Флоридой” могу выиграть Кубок Стэнли»
Вратарь «Пантерз» Сергей Бобровский — о триумфе в прошедшем сезоне НХЛ, поездках в Россию  
и невозможности привезти трофей в родную страну

Алексей Фомин  

О дной из самых популярных персон 
на прошедшем недавно в Москве 

благотворительном Матче года с уча-
стием звёзд НХЛ и КХЛ стал вратарь 
«Флориды Пантерз» Сергей Бобровский. 
На организованном хоккеистами Ми-
хаилом Сергачёвым и Артемием Пана-
риным мероприятии 35-летний голки-
пер впервые появился перед широкой 
российской публикой после июньско-
го триумфа за океаном, когда выиграл 
с «Флоридой» первый в своей карьере 
Кубок Стэнли и стал одним из главных 
творцов успеха своей команды.

В интервью «Известиям» Бобров-
ский поделился эмоциями от свое-
го триумфа, рассказал об отпусках 
в России, появлении с флагом родной 
страны на чемпионском параде «Фло-
риды» и высказался о невозможности 
привезти на российскую землю Кубок 
Стэнли.

Как вам Матч года?
Шикарное мероприятие, что тут 

сказать. Молодцы Артемий и Миша, 
что сделали такое доброе дело. Собра-
ли ребят, собрали 12 тыс. болельщиков. 
Им большое уважение за это. Крутой 
матч сделали!

Когда в последний раз выходили на лёд 
в России на глазах у такого числа зри-
телей?

Даже не скажу так сразу... Наверное, 
с 2016 года такого не было, с чемпио-
ната мира в Москве. Очень рад снова 
оказаться перед нашими российскими 
зрителями, почувствовать эту атмо-
сферу. Эмоции непередаваемые!

Часто в последние годы удаётся при-
езжать из-за океана в родную страну?

Конечно! Мы с семьёй каждый год 
приезжаем в Россию, проводим здесь 
лето по максимуму. И возвращаемся 
в США уже ближе к сезону НХЛ. Да, в по-
следние годы стало сложнее с логисти-
кой, добираться из Америки в Россию 
приходится гораздо дольше. Но всё рав-
но это наш дом, поэтому всегда хотим 
в отпуск приехать сюда. Хорошо прово-
дим время, видимся со всеми родствен-
никами и друзьями. Тем более я здесь 
и тренируюсь, и отдыхаю. Поэтому могу 
спокойно готовиться к сезону.

В родном Новокузнецке часто бываете?
В Новокузнецке вот давно не был. На-

верное, года три не приезжал. Не полу-
чалось пока.

По каким российским местам и вещам 
особенно скучаете, когда постоянно на-
ходитесь в Северной Америке?

Понимаете, когда я нахожусь в Се-
верной Америке, у нас идёт сезон в НХЛ. 
А там такой график, что скучать особо 
нет времени, — всё напряжённо, всё 
плотно. Но когда межсезонье, чтобы пе-
резарядиться и подготовиться к ново-
му сезону, нет ничего лучше дома, род-
ной страны.

Как вы перезаряжались в предыдущие 
два лета, что дважды с «Флоридой» до-
шли до финала Кубка Стэнли, а теперь 
и выиграли его?

Трудно сказать. Так, в принципе го-
товился, тренировался здесь, в Москве. 
Но дело же не только во мне. Этот успех 
«Флориды» — заслуга всей команды. Все 
ребята отдались на 100% в этом плей-
офф. Как и менеджмент клуба, и тре-
неры. Всё сложилось воедино. И полу-
чилось так, что в итоге мы так здорово 
прошли по сезону.

«Флорида» впервые выиграла Кубок 
Стэнли, а в былые годы была не са-
мым популярным и успешным клубом 
в НХЛ, результаты постоянно были по-
средственными, арена не заполнялась. 
В 2019-м, когда переходили в команду, 
не казалось вам это решение рискован-
ным?

Нет, я всё равно чувствовал, что 
мы можем добиться успеха совмест-
но с клубом, что есть куда прогресси-
ровать. Иначе я бы не подписал такой 
длинный контракт — на семь лет. Мне 
тогда было 30 лет, по его окончании бу-
дет 37. Чувствовал, что с этой командой 
у меня будет шанс выиграть Кубок Стэн-
ли. И благодарен Богу за то, что в итоге 
всё так получилось.

У нас в стране многие были в восторге 
от вашего появления на чемпионском 
параде с российским флагом.

Это моя страна, моя Родина. Поэто-
му не мог не воспользоваться возмож-
ностью выйти с её флагом. И я ею вос-
пользовался. Очень рад этому, потому 
что для меня всегда честь нести флаг 
родной страны. Жаль, что нет возмож-
ности привезти в Россию Кубок Стэнли. 
Мой день с трофеем будет в сентябре, 
но все знают, что сейчас у российских 

хоккеистов нет возможности поехать 
с ним к себе домой. Мне бы очень хоте-
лось показать его российским болель-
щикам, отпраздновать успех вместе 
с ними. Но пока ситуация такая, ниче-
го не поделаешь...

После двух финалов Кубка Стэнли ве-
рите, что «Флорида» способна удержать 
позиции в следующем сезоне?

Удерживать победу всегда слож-
нее, чем её завоёвывать. Но я верю, что 
мы с ребятами ещё способны добиться 
новых успехов. По крайней мере, у меня 
есть мотивация это сделать. Мне 35 лет, 
но любовь к хоккею и стремление по-
беждать у меня такие же, как и раньше.

Как пережили период в финале Кубка 
Стэнли, когда «Флорида» стала терять 
преимущество в серии 3–0 и в итоге «Эд-
монтон» сравнял?

Помню, что испытывал после ше-
стого матча, когда счёт стал 3–3. Оби-
да, боль, грусть... Но в то же время было 
понимание, что есть ещё один матч, 
последний. И что всё решится всё рав-
но только в седьмой игре. Задача уже 
не менялась — надо было выиграть один 
матч. Верил, что мы сможем это сделать. 
Ну и, наверное, путь к победе в Кубке 
Стэнли всегда проходит через трудно-
сти. Так что главное, что всё для нас за-
кончилось хорошо.

Сборная России на что будет способна 
на Олимпиаде и чемпионатах мира, ко-
гда вернётся к участию в них?

Трудно сказать, но думаю, на Олим-
пиаде наша сборная поборолась бы 
за тройку. Во всяком случае, она спо-
собна на это. Очень надеюсь, что скоро 
мы снова увидим Россию на крупных 
соревнованиях. И хотелось бы сыграть 
за национальную команду.
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